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В р е д а к ц и ю  газеты
В связи с 7 5-летнем со дня рождения 

на мое имя в Центральный Комитет 
КПСС, в Президиум Верховного Совета 
СССР, в «Правду», в редакции других 
газет и журналов, на телевидение и ра
дио поступили многочисленные поздрав
ления и приветствия с добрыми пожела
ниями от партийных и советских органов, 
общественных организаций, от респуб
лик, краев, областей, от заводов, строи
тельных и транспортных предприятий, 
совхозов и колхозов, учреждений и учеб
ных заведений, воинских частей и под
разделений, рабочих, колхозников, пред
ставителей интеллигенции, ветеранов ле
нинской партии и Великой Отечественной 
войны — товарищей по оружию. Полу
чены также поздравительные телеграм
мы и письма от руководителей братских 
социалистических стран, коммунистиче
ских и рабочих партий, государственных

и общественных деятелей многих стран 
мира.

Разрешите со страниц «Правды» вы
разить сердечную благодарность и ис
креннюю признательность всем,, кто обра
тился ко мне с дружескими словами при
ветствий и поздравлений.

В юбилейный день я вновь ощутил 
неразрывную связь своей жизни с судь
бами страны, делами века. В адресован
ных мне поздравлениях я вижу не только 
признание моих личных заслуг, но и под
держку всей деятельности КПСС, ее, бла
городных программных целей, выражение 
нерушимого единства Коммунистической 
партии и советского народа, одобрение и 
поддержку последовательно миролюби
вого курса нашей партии и Советского 
государства на международной арене, 
нашей солидарности и сотрудничества со

« П р а в д а »
всеми свободолюбивыми, прогрессивными 
силами на земле, наших неустанных уси
лий, направленных на, то, чтобы отвра
тить от человечества угрозу ядерной ка
тастрофы, обеспечить мирное небо над 
цланетой.

В дорогих для меня поздравлениях, 
письмах, телеграммах трудящихся ярко 
отражаются их надежды и чаяния на свет
лое будущее и процветание нашей со
циалистической Отчизны. В них — по
желания новых побед в строительстве 
коммунизма. Эти вдохновляющие мысли 
и напутствия вселяют оптимизм, прибав
ляют энергии и решимости осуществить 
предначертания нашей партии.

Все сказанное в мой адрес в эти дни 
я отношу ко всей нашей родной партии, 
которая поистине олицетворяет ум, честь 
и совесть нашей эпохи.

Л. БРЕЖНЕВ

1 Много лет работает 
обмотчицей в пятом

| цехе завода «Сибзлек- 
тромотор» Вера Фи
липповна Ильина. Она 
— член бригады ком
мунистического труда 
Т. Ф. Юрьевой, брига-

| ды, которая ежеме
сячно выполняет план 
на 115—116 процентов. 
На таких передовиков 
производства, как

коммунист Ильина,

I равняются члены
бригады. Вера Фи
липповна за долголет
ний добросовестный 
труд была награжде
на в 1979 году орде
ном «Знак Почета». 
Активная обществен- 
ница, она является 
членом Советского 
райкома КПСС.

Фото В. Калинина.

В ЧЕСТЬ 60 -ЛЕТИЯ

С С С Р

ЕЩЕ О Д ИН Р У Б Е Ж
В нашей газете уже сообщалось, что спичфабрика 

«Сибирь» в начале декабря выполнила годовой план по 
реализации. На сегодняшний день произведено сверх 
задания продукции на сотни тысяч рублей. А  недавно 
планово-экономический отдел известил тружеников фаб
рики о том, что выполнено также досрочно годовое за
дание по номенклатуре. Потребители получат до конца 
года на 22 тысячи ящиков спичек больше, чем намеча
лось первоначально.'

В социалистическом со
ревновании на . фабрике 
продолжает лидировать
коллектив лущильного це
ха, возглавляемый Ольгой 
Семеновной Сафроновой. 
Лущилыцики справились со 
своим годовым заданием 
еще 14 декабря.

В автоматно-сборочном 
цехе первым стал рабо

тать в счет будущего года 
коллектив смены Валенти
ны Калистратовны Бардов
ской.

На предприятии успешно 
внедряется комплексная 
система управления каче
ством продукции. С первого 
предъявления в настоящее 
время сдается 94 процента 
продукции. Снижен по 
сравнению с требованиями 
ГОСТа процент брака.
. На будущий год спич-

фабрике доведен напря
женный план. Выполнить 
его будет нелегко. Тем не 
менее труженики фабрики, 
воодушевленные решения
ми XXVI съезда партии и 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, принимают на 1982 
год повышенные обязатель
ства. Итоги соревнования 
здесь подводятся ежене
дельно, и результаты вы
вешиваются на специаль
ном стенде.

Г. УКОЛОВА.

Решения ноябрьского (i9 8 i г.) Пленума ЦК КПСС-б жизнь!

Не успокаиваясь достигнутым
КОММУНИСТЫ КОЛХОЗА «ГИ ГАН Т» Ш ЕГАРСКОГО РАЙ

ОНА ОБСУДИЛИ СВОИ ЗАДАЧИ, ВЫТЕКАЮЩИЕ ИЗ РЕШЕНИЙ 
НОЯБРЬСКОГО (1981 г.) ПЛЕЙУМА ЦК КПСС, РЕЧИ ТОВА
РИЩА Л. И. БРЕЖНЕВА НА ПЛЕНУМЕ

Только лк погодные 
у с л о в и я...

Дружные всходы этой 
весны радовали хлеборо
бов. Но засуху, дала о себе 
знать. • Хозяйство получило 
с гектара всего по 14 цент
неров зерновых. Но только 
ли погодные условия — при
чина низкого урожая? На 
это обратил внимание ком
мунистов в докладе секре
тарь парткома колхоза А. М. 
Рыжаков. К примеру, на 
соседних полях сортоуча
стка получен урожай 24 — 
26 центнеров с гектара. Не
обходимо более умело рабо
тать с паровым полем, бо
лее четко соблюдать сроки 
сева и уборки, больше вно
сить органических и мине
ральных удобрений, рабо
тать над улучшением сево
оборота. В каждой из на
званных задач — необъят
ное поле деятельности для 
коллектива хозяйства. Пар
тийной организации необ
ходимо направить усилия 
коммунистов на их выпол
нение.

Основа урожая будущего 
года закладывается сего
дня, зимой. А  нужно полу
чить по 19 центнеров с гек
тара зерновых, 300 центне
ров кукурузы, заготовить 
для общественного живот
новодства 1.200 тонн се
на, 4 тысячи тонн сенажа. 
Что уже сделано? Механи
заторы успешно справи
лись с подъемом зяби, хо
зяйство полностью обеспе
чено семенами I и II клас
сов; правда, агрономиче
ской службой еще не под
готовлены семена кормовых 
культур. Коллектив отряда 
Плодородия обязался вы
везти до 1 января 1982 года 
10 тысяч тонн органиче
ских удобрений.. .Но, обсуж
дая письмо новаторов, де
легатов партийных съез
дов, механизаторы взвесили 
свои возможности и реши
ли. вывезти 12 тысяч тонн. 
И вот результаты: обяза
тельства выполнены до
срочно, завершен первый 
этап работ. До конца зи
мовки будет вывезено до
полнительно 13—18 тонн. 
Но и эта цифра не опти
мальна: ежегодно надо вно
сить 45 тысяч тонн органи
ческих удобрений. Так что 
есть над чем работать.

Планы по производству 
кормов хозяйство выполни
ло в этом году успешно. В 
страдные дни фактически 
все трудоспособное населе
ние сел Каргалы и Возне
сенки заготавливало сено я 
сенаж. Это хорошо. Но ведь 
энтузиазм необходимо под
креплять конкретными ме
рами по расширению и 
улучшению сельскохозяйст
венных угодий. А что по
лучается? Для выращива
ния 5.000 нетелей Плани
руется на конец пятилет
ки) хозяйству необходимо 
увеличить площади под 
зерновые культуры до
5.300 гектаров, а они, наобо
рот, уменьшаются. Для 
освоения севооборотов не
обходимо. иметь 1.011 гекта

ров земли, в наличии —■
240. Запланировано улучше
ние сенокосных угодий на 
площади 1.356 гектаров, но 
ничего этого не делается. 
Областное и районное уп
равления сельского хозяй
ства до сих пор не решили, 
кто этим будет заниматься.

С п е ц и а л и з а ц и я -  

п у т ь  к у с п е х у
Нужен ли Каргалинский 

комплекс? Так остро поста
вил вопрос главный зоотех
ник колхоза Н. С. Сутулов. 
И на то были основания. 
Вот статистика. Колхоз 
«Гигант» как специализи
рованное хозяйство по вы
ращиванию нетелей рабо
тает с 1978 года. И с тех 
пор хозяйства района в 
среднем продают спецхозу 
ежегодно на 500 голов 
меньше запланированного. 
Положение не изменилось 
и в этом году. Районные 
службы, как видно, мало 
заботятся об этой стороне 
дела. Сегодня специализи
рованное хозяйство прино
сит пока убытки. Здесь ви
на и коллектива колхоза. 
Была допущена выбраков
ка скота из-за болезни. По 
инициативе парткома спе
циалисты внимательно ра
зобрались в причинах. Воз
никла необходимость в из
менении технологии содер
жания животных. В этом 
году построили новый скот
ный двор, четыре помеще
ния реконструировали. И в 
результате уже в октябре и 
ноябре хозяйство получило 
хорошие привесы молодня
ка.

В 1982 "году предстоит 
продать 900 нетелей, на 200 
голов больше, чем в этом. 
А  к концу пятилетки эта 
цифра удвоится. Задачи, 
которые определили для 
себя животноводы, нелег
кие, придется приложить 
немало сил и энергии, что
бы справиться с ними. И 
хорошо, что партийная ор
ганизация видит недостатки 
и принимает меры для по
вышения ответственности 
коммунистов за совершен
ствование технологии про
изводства.

Недавно группа специа
листов колхоза побывала в 
подмосковном хозяйстве, и 
с учетом увиденного нача
ли перестраивать свой 
комплекс. Необходимо . за
кончить в 1982 году строи
тельство двора на 630 го
лов, построить новый кор
моцех, ввести в строй вто
рой агрегат АВМ-1,5. Это 
даст возможность выращи
вать на комплексе более 4 
тысяч телок.

Требуется перестройка
«От того, как работают 

коммунисты, во многом за
висит обстановка, настрое
ние в трудовых коллекти
вах, а значит, производ
ственные показатели» — 
так было подчеркнуто на 
Пленуме ЦК КПСС. Имен
но с этой точки зрения 
оценивало собрание работу

партийной организации
колхоза. Большинство чле
нов партии своим самоот
верженным трудом, испол
нением партийного долга 
заслужило уважение в 
коллективе. Это доярка 
Вознесенской фермы 3. П. 
Старикова, начальник кор
моцеха Г. А, Кулманаков и 
другие. Но есть и иные 
примеры. Не является ав
торитетом среди колхозни
ков управляющий отделе
нием Ю. И. Рогожкин. Не
достойно ведет себя в бы
ту, выпивает в рабочее вре
мя механизатор В. И. Ку- 
харев. Партийная организа
ция, к сожалению, из этих 
фактов не сделала долж
ных выводов.

Нельзя мириться и с та
ким явлением, когда в тече
ние последних двух лет не 
принят в партию ни один 
механизатор, ни один жи
вотновод.

Нужно усилить контроль 
за деятельностью админи
страции. Чаще заслушивать 
руководителей и специали
стов хозяйства на партий
ных собраниях. Должен 
быть особый спрос за вы
полнение плановых пока
зателей. Парткому необхо
димо совершенствовать си
стему работы с цеховыми 
партийными организация
ми. Просчеты в хозяйствен
ной деятельности — это 
прежде всего недоработки 
партийной организации.
Почему, к примеру, до сих 
пор в колхозе нет ни одно
го подразделения, коллек
тива, работающего по
бригадному подряду? До 
сих пор на фермах нет
нормальных бытовок.

Особая ответственность 
ложится на коммунистов
по разъяснению материа
лов ноябрьского (1981 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Работа 
эта уже началась. Обсуж
дение проходило на шести 
рабочих собраниях, где 
присутствовало большинст
во колхозников. В разъяс
нении материалов Пленума 
ЦК КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР при
нимают активное участие 
политинформаторы, руково
дители хозяйства. Это хо
рошо. Но требуется более 
глубокое изучение важней
ших документов партии. 
Ни для цото не секрет, что 
некоторые коммунисты хо
зяйства ограничились по
верхностным прочтением 
этих документов.

Собрание коммунистов 
требовательно оценило ра
боту каждого. Деловая кри
тика поможет партийной 
организации улучшить ме
тоды и стиль руководства, 
как того требуют решения 
ноябрьского (1981 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

* *  *

В работе партийного соб
рания колхоза «Гигант» 
приняли участие инструк
тор ЦК КПСС В. Е. Олей
ников, заведующий отделом 
организационно - партий
ной работы обкома КПСС 
Е. А. Вологдин, первый се
кретарь Шегарского райко
ма партии В. С. Сизов.

Г. СКАРЛЫГИН.

В С Т Р Е Ч Н Ы Е  П Л А Н Ы  ТО М И ЧЕЙ
Завершается 1981 год. В эти дни в редакцию прихо

дят сообщения о том, что многие коллективы уже вы
полнили планы этого года. С учетом достигнутых ре
зультатов труженики области берут напряженные обя
зательства на 1982 год. Это деловой и конкретный ответ 
на решения ноябрьского (1981 г.) Пленума ЦК КПСС, 
на призыв новаторов производства, делегатов партий
ных съездов. Это убедительная заяка на досрочное вы
полнение заданий второго года пятилетки.

Бакчар. Труженики Высо- 
коярской фермы совхоза 
«Заветы Ильича» обязались 
план двух лет пятилетки 
по производству молока вы
полнить к 65-й годовщине 
Великого Октября, а зада
ние четырех месяцев 1982 
года — к дню рождения

В. И. Ленина. В обязатель
ствах животноводов на сле
дующий год записано: на
доить на одну фуражную 
корову по 3.000 килограм
мов молока, добиться сред
несуточных привесов мо
лодняка 585 граммов.

Коллектив дорожного ре

монтно-строительного уп
равления решил в этом го
ду выполнить сверх плана 
строительно-монтажных ра
бот на 22 тысячи рублей, 
план четырех месяцев 1982 
года — к 112-й годовщине 
со дня рождения В. И. Ле
нина, задание двух лет пя
тилетки — к 10 декабря.

Доярки совхоза им. Кали
нина обязались в следую
щем году надоить от каж
дой коровы по 2.900 кило
граммов молока (на 100 ки
лограммов больше, чем в 
этом), а план двух лет пя
тилетки выполнить к 7 но
ября 1982 года.

Колпашево. Коллективы 
всех цехов завода «Метал
лист» объединения Сибка-

бель дадут в первом квар
тале 1982 года продукции 
26 процентов от годовых 
обязательств, а к 112-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина выполнят 
задание четырех месяцев.

Продавцы магазина № 16 
районного потребительского 
общества выполнят план 
двух лет пятилетки к пра
зднику Великого Октября.

Парабель. Животноводы 
совхоза им. Шишкова взя
ли обязательство: план вто
рого года пятилетки по 
производству и продаже 
молока и мяса — к Дню 
Конституции СССР.

К 65-й годовщине Октяб
ря обязались выполнить 
план по производству моло

ка животноводы Луговского 
отделения совхоза Нарым- 
ский.

Томск. Социалистические 
обязательства второго года 
пятилетки коллектив уп
равления механизации № 1 
треста Спецстроймеханиза- 
ция решил выполнить к 
Дню Конституции . СССР, 
увеличить пробег техники 
без капитального ремонта 
на 10 процентов по сравне
нию с нынешним годом, 
сэкономить горюче-сма
зочных материалов пять 
процентов от годовой нор
мы предприятия.

Прессовщик П. И. Рома
ненко из цеха формовой и 
спортивной обуви ТЗРИ 
сейчас работает в' счет фев
раля 1982 года, его новое 
обязательство — план двух 
лет пятилетки завершить к 
7 ноября, всю продукцию 
сдавать с государственным 
Знаком качества.
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НА Н Е Д Е Л Ю  
Р А Н Ь Ш Е
выполнил план по реализа
ции промышленной продук
ции Асиновский район.

В принятых в начале 
этого года социалистиче
ских обязательствах тру
женики промышленности 
Асиновского района дали 
слово выполнить план по 
производству и реализации 
промышленной продукции 
к 28 декабря. Свое обяза
тельство асиновцы выпол
нили досрочно — за неделю 
до Нового года. Всего про
мышленные предприятия 
района выпустили продук
ции на сумму около 65 
миллионов рублей. В остав
шиеся до Нового года дни 
ее будет произведено еще 
на сумму два миллиона.

Для района характерен 
быстрый рост объема про
мышленного производства. 
По сравнению с 1980 годом 
он увеличился примерно на: 
11 процентов. Наибольший 
вклад в реализацию зада
ний первого года одиннад
цатой пятилетки внесли 
Асиновский и Лайский 
леспромхозы, реалбаза

Н Е Р В

Д  о
ЫЙ ГОД ПЯТИЛЕТКИ- 
С Р  © Ч  И  О !
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хлебопродуктов, мясной и 
молочный комбинаты,
льнозавод. В течение года 
значительно возрос выпуск 
фиброплит, комбикормов, 
железобетонных изделий, 
кирпича, мебели. Больше 
прошлогоднего заготовлено 
леса. На 10—15 процентов 
увеличился выпуск товаров 
народного потребления.

Во всех партийных орга
низациях Асиновского рай
она прошло обсуждение от
крытого письма передови
ков производства области, 
делегатов партийных съез
дов. Коммунисты поддер
жали их инициативу и ак
тивно включились в социа
листическое соревнование, 
Посвященное 60-летию со 
дня образования Союза 
ССР. Многие трудовые кол
лективы уже приняли на 
будущий год повышенные 
социалистические обяза
тельства: выполнить зада
ние двух лет пятилетки к 
65-й годовщине Великой 
Октябрьской революции.

В. КРИВОШЕИН,
заведующий отделом
промышленности Аси

новского горкома КПСС.

Иван Афанасьевич Ермолич работает в Аслановском 
леспромхозе более десяти лет. Последние годы — опе
ратором' бесчокерного агрегата ЛП-18. Заботливо следит 
за трактором Иван Афанасьевич, вовремя проводит тех
нический уход и профилактический ремонт. Вместе с 
отцом работает в бригаде сын Сергей.

Механизированная бригада депутата областного Сове
та В. В. Жгунова, в которой . трудится И. А. Ермолич, 
досрочно выполнила годовое обязательство.

НА СНИМКЕ: И. А. Ермолич.
Фото В. Кровельщикова.

Верхнекетский .район.

О ПЕРЕЖ АЯ К А Л Е Н Д А Р Ь
С 20 декабря Томское до

рожное ремонтно-строи
тельное управление треста 
Томскавтодор начало рабо
тать в счет 1982 года.

Многие работники управ
ления в первом году пяти
летки на 20—25 процентов 
перевыполнили свои лич
ные повышенные социа
листические обязательства. 
Среди них автогрейдерист 
Г. А. Васильев, скреперист 
Н. М. Шкуркин, бульдозе
рист Н. Р. Иванов, тракто
рист В. Д. Хрептюк. На 
счету предприятия десятки 
километров отремонтиро
ванных дорог, реконструи
рованные деревянные и 
железобетонные мосты.

Л. КОТОВА.
Томский район.

З А Ж Г Л А С Ь
Е Л К А
Традиционно • животново

ды Богословской фермы 
колхоза имени X X II съезда 
КПСС выходят в число 
лучших в районе. Вот уже 
несколько лет подряд они 
надаивают от каждой ко
ровы свыше трех тысяч 
килограммов молока. И 
нынче они досрочно спра
вились не только с годо
вым заданием, но 1г со сво
ими социалистическими
обязательствами.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Животноводство —  ударный фронт

З А В А Р З И Н С К И Е
Не могу не поделиться 

огромной радостью: живот
новоды нашего совхоза до
срочно, еще 7 декабря, вы
полнили годовой план по 
надою молока. От каждой 
коровы получено уже по 
4.070 килограммов молока, 
а до конца года к этой 
цифре прибавится еще 240 
килограммов.

Десять наших передовых 
доярок не только выполни
ли, но и перевыполнили 
свои социалистические обя
зательства, надоив от каж
дой коровы не меньше чем 
по 4.200 килограммов моло
ка. Еще больше . результат

— 4.670 килограммов — у 
лидера социалистического 
соревнования Л. Е. Жбано- 
вой. Любовь Егоровна спра
вилась со своим годовым 
обязательством к 7 ноября, 
а прибавка к прошлогод
нему надою составила 800 
килограммов. Почти вро
вень с ней идут доярки 
Л. В. Шашенько (4.600 ки
лограммов) и Н. В. Казан
цева (4.550).

Славно потрудились скот
ники А. И. Ширтанов, И. А. 
Лебедь и С. Иванов, обес
печив высокий надой по 
гурту — 4.470 килограммов 
молока от коровы. Это до-

Р У Б Е Ж И
стижение на 200 килограм
мов превышает рубеж, ко
торый был намечен в обя
зательствах.

В ноябре особенно отли
чились мастера высоких 
привесов А. Я. Кочина, 
М. X. Луц, А. И. Ильина и 
А. Ф. Кудинова. Их питом
цы ежесуточно прибывали 
в весе на 1.000—1.300 грам
мов. А показатели за один
надцать месяцев тоже вы
ше прошлогодних.

Но и в прошлом году ус
пехи наших животноводов 
были хорошие. Недаром по 
итогам предыдущей зимов-. 
ки" совхоз был награжден

Почетной грамотой ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР,’ ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ за достижение 
наивысших результатов во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании! И эти 
результаты теперь превзой
дены.

Конечно, успех не при
ходит сам по себе. Он до
стигается ценой самоотвер
женного труда доярок, 
скотников, всех, кто обес
печивает своей работой 
увеличение продукции жи
вотноводства. Передовикам 
у нас воздаются заслужен
ные почести. Шестнадцать 
лучших людей совхоза на
граждены медалями ВДНХ, 
в том числе золотыми — 
директор совхоза Г. Н. Ми
хайлов и главный зоотех
ник-селекционер Н. В. Ле

пехин. Девять человек по
ощрены путевками на 
ВДНХ.

Чествование передовиков 
в совхозе стало традицией. 
На эти торжества к нам 
приезжают творческие кол
лективы из Томска. Так, 
недавно состоялась очень 
приятная встреча с арти
стами театра музыкальной 
комедии, причем непосред
ственно на ферме.

Животноводы наши тру
дятся по-ударному. И я уве
рена, что они успешно 
справятся с обязательства
ми, принятыми на второй 
год пятилетки.

Н. ПОЛЕВАХА,
агитатор цеха животно
водства совхоза «Завар

зине».
Томский район.
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гКРАСНОЕ ЗНАМЯ: 526 декабря 1981 года

И С К УС С ТВО  Р У К О В О Д С Т В А

Поднять ответственность
З А В О Д С К И Х  С Л У Ж Б  ЗА БЕСПЕРЕБОЙНУЮ 
Р А Б О Т У  X О 3 Р А С Ч Е Т Н Ы X Б Р И  Г А  Д 
ПРОДОЛЖАЕМ РАЗГОВОР НА ТЕМУ: «НАН РАЗВИВАТЬСЯ БРИГАДЕ?»

ЭТО БУДНИЧНИЯ, НО ВОРЬВЯ.. .
За последние годы Томское территориальное управ

ление строительства добилось заметных успехов в по
вышении качества строительных работ. О них, а также 
о проблемах, которые еще нуждаются в разрешении, 
наши корреспонденты попросили рассказать Б. А. Маль
цева, главного инженера ТТУС.

.Бригада по обработке де
талей корпусов манометров 
в- цехе работает давно. В 

-начале выполняла она. все 
сверлильные операции и 

' сборку. Здесь трудились 
квалифицированные спе
циалисты, знали свою ра
боту . «от» и «до». Сменное 
задание было где-то 150 — 
170 корпусов. Они с ним 

(справлялись составом в 
7.—8 человек.

■ . Но менялись времена, 
расценки, заработки. Мно
гие ушли из бригады. 
Вновь принятые долго не 
выдерживали: труд наш
требует больших навыков. 
Бригада потеряла ритмич
ность. Начались прогулы, 
кое-кто даже и попивал. 
Каждый год бригада обнов
лялась полностью. Сменное 
задание, конечно, не вы
полнялось. Состав к тому 
времени увеличился до де
сяти человек, и собирать 
надо было уже 250 ком- 

. плектов.
И вот в феврале 1979 го- 

■да я стал бригадиром. Ра
ботаю в цехе давно. По
нимал тогда, что с такой 
бригадой далеко не уедешь. 
Ведь по сути не было 
. к о л л е к т и в а .  Органи
зовали совет бригады, в ко
торый - вошли самые опыт
ные и надежные. Постано
вили так: прогулял день — 
разбираем на совете, прогу
лял второй — отправля
ем к мастеру, а он находит 

' иную работу (подсобником), 
третий — выгоняем из бри
гады. Такие условия че
рез некоторое время как- 
то «утрясли», . стабилизиро
вали состав. II тут ..вышло 
постановление- ЦК. , КПСС 
и Совета . Министров,. СССР 
о . совершенствовании ...хо
зяйственного механизма — 
началось объединение кол
лектива на более . высоком • 
уровне, был сделан, шаг к 
бригадному подряду. Нам 
поручили выполнять все 
операции корпусного уча
стка: револьверные, об
работка на станках корпу
са и крышки, фрезерные.. К 
десяти, работникам, приба

вились еще пять. Но воз
можности новой организа
ции труда оказались на
столько высоки, что мы 
вскоре ту же работу стали 
делать меньшим составом, 
пять человек оказались 
лишними. Естественно,
прибавился и заработок.

Сегодня наша бригада 
сохраняет свой костяк. 
Это ребята, которые могут 
заменить своего товарища 
на любой работе, потому 
что за три года обучились 
всем смежным професси
ям. Претензий администра
ция- к нам не имеет.

Но возможности бригад
ной организации труда 
далеко не используются в 
цехе. Мешает обособлен
ность цеховых служб. Мы 
существуем сами по себе, 
а они сами по себе. Нас 
ничего не связывает эконо
мически, Вообще приниже
на ответственность за ра
боту бригад со стороны 
этих служб.

Начнем с такой, на пер
вый взгляд, мелочи. Нарез
ку отверстий мы делаем 
ручной дрелью. Дает их 
инструментальный отдел, 
но они несовершенны, ча
сто ломаются —1 из трех 
едва одной • поработаешь.

. Мучились-мучились, недав
но съездили в Богашево и 
Купили в магазине. Но 
ведь вручную работать — 
тоже не дело. Старой брига
де предлагали станок, но 
они , отказались: боялись,
что расценки снизят. Сей
час дай нам такой станок 
— це откажемся. Но его, 
говорят, на заводе нет. 
Слабо механизируются
ручные работы в цехе. Два 
года „назад; правда, поста
вили станок с числовым 
программным^ ■ устройст
вом. Хорошая машина,' но 
не нужной оказалась для 
нас. Донышко с одной сто
роны сверлит 16 - минут. За 
восемь часов может сде
лать 24 узла. А  нам Надо 
250. Таких станков надо 
десять, а куда- их ставить?

На днях бригада сидела 
без литья, хотя в литейке

оно было. Электрокарщик 
восьмого цеха должен „был 
привезти, но не привез. Не
обходимо упорядочить ра
боту транспорта, сделать 
так, чтобы он работал бес
перебойно.

А  вот отношения с ре
монтниками. Недавно был 
в цехе аврал: переставляли 
оборудование и, чтобы не 
потерять времени, работали 
в две смены. Заклинило 
шпиндель сверлильного
станка, а слесари были за
няты на запуске нового 
.агрегата. Один слесарь, ко
нечно, мог .бы отвлечься на 
несколько минут. Просил, 
ноль внимания. Потеряли 
полтора часа. И это обыч
ная картина.

Возглавить бригаду мне 
поручили коммунисты на 
собрании нашей партгруп
пы корпусного участка. По
этому для -меня бригадир
ство — еще и партийное 
поручение. Как его выпол
няю, докладывал на собра
ниях. Новая организация 
труда требует и от цехо
вых, и от заводских служб 
работы по-новому, более 
ответственной, более сла
женной. Эти важные про
блемы стали предметом об
суждения на последнем це
ховом партийном собрании. 
Наладчик В. Д. Татаринцев 
выразил общую мысль вы
ступающих: мало внимания 
уделяем развитию бригад. 
По решению собрания пар- 
тайная организация цеха 
обратилась в производст
венный от)дел . завода с 
предложением —! улучшить 
.поставку литья, упорядо
чить работу заводского 
транспорта. Партбюро раз
работало мероприятия, на- 
пр,авл(знйые л:С устранение 
недостатков в обслужива
нии бригад. Предусматри
вается, в частности, укре
пить -ремонтную службу це
ха. '

II. КОРЯКИН,
бригадир комплексной
бригады корпусного уча
стка цеха ,М> 4 мано

метрового завода.

— Борис Алексеевич, за
бота о качестве работ всег
да связана с решением 
множества вопросов. Какие 
из них можно назвать ос
новными?

— Главное — создание 
крепкой материально-тех
нической базы. Это основа 
и сегодняшних, и будущих 
наших успехов. В управле
нии большое внимание уде
ляется реконструкции заво
да крупнопанельного до
мостроения, расширению 
завода ЖБК-100.

Возьмем объекты сель
ского хозяйства и промыш
ленности. Первые мы сей
час строим исключительно 
полносборным методом,
вторые —• на девяносто 
процентов. Это значит, что 
почти все объекты возво
дятся по более совершенно
му технологическому прин
ципу.

В последнее время ис
пользуем плиты перекры
тия большей площади, бла
годаря чему сокращается 
объем сварочных работ, 
улучшается качество мон
тажа перекрытий.

Применение легких ме
таллоконструкций, подвес
ных потолков облегчает ве-

СЕССИЙ ТОМСКОЮ
Состоялась сессия Том

ского городского Совета на
родных депутатов.

С докладом о планах 
экономического и социальг 
ного развития Томска на 
пятилетку, на' 1982 год , и. о „ 
ходе выполнения плана 
экономического . и социаль
ного развитая города в 
1981 году выступил предсе
датель горисполкома , Н. Г. 
Черкашин.

О бюджете областного 
центра на 1982 год и об ис
полнении бюджета за 1980 
год доложила заведующая 
городским финансовым от
делом Т. Н. Карнаухова.

Все выступающие гово
рили с трибуны сессии -о 
добрых переменах, произо
шедших в нашем городе 
благодаря большой органи
заторской работе . партий
ных и советских органов, 
усилиям трудящихся, кото
рые стремились год XXVI

съезда партии сделать 
ударным.

Обсуждая планы на пя
тилетку и на ближайший 
год, депутаты сосредоточи
ли внимание на проблемах 
ускорения научно-техни
ческого прогресса, повы
шения эффективности .на
родного хозяйства, укреп
ления трудовой и государ
ственной дисциплины, ком
плексной застройки города, 
усиления режима экономии 
всех ресурсов, развития 
подсобных, хозяйств. 1

Работница ;. электролампо-- 
вого завода В; Г. Лузина, 
директор горпромторга

-Н. Р. Кириллов, слесарь за
вода измерительной аппа
ратуры А. И. Филиппов, 
директор объединения
Томскоблшвейбыт Т. В, 
КрестовоздвиЖенская и
другие депутаты рассказали 
о том, что в их коллекти
вах ширится соревнование

в честь 60-летия образова
ния СССР, все больше 
бригад, цехов и участков 
следуют примеру знатных 
новаторов производства, де
легатов партийных съез
дов.

Было подчеркнуто: для
того, чтобы выполнить ре
шения ноябрьского (1981 г.) 
Пленума ЦК КПСС, ус
пешно реализовать все на
меченное, важно совершен
ствовать стиль работы ис
полкома горсовета, его от
делов и управлений. Надо 
сделать более результатив
ной деятельность постоян
ных комиссий, депутатских 
групп и постов, каждого 
народного избранника.

Городской совет едино
гласно утвердил планы эко
номического и социального 
развития Томска на пяти
летку и на 1982 год. Ут
вержден также бюджет об
ластного центра на следую
щий год.

З О Н А Л Ь Н Ы Й
С Е М И Н А Р
Актуальные задачи нрав

ственного воспитания тру
дящихся в свете решений 
XXV I съезда КПСС рас
смотрел на днях в г. Хаба
ровске зональный семинар 
'лекторов. В семинаре, орга
низаторами которого были 

"правление общества «Зна- 
-ние» РСФСР, Хабаров
ский крайком КПСС и 
Хабаровская краевая ор- 

Т.’ ганизация общества «Зна- 
,/ние», приняли участие пре
подаватели. средних и вые
вших „учебных заведений, 
лекторы общества «Знание»
и партийных комитетов из 

■ 19 краев и областей Сиби- 
-ри и Дальнего , Востока.

В работе семинара при- 
'няли участие секретарь Ха
баровского крайкома КПСС 
;:В. И. Степанов, член прав
ления общества «Знание»
РСФСР доктор философ- 

-ских наук Б. М. Сапунов,
- старший научный сотруд- 
~цик Института научного 

атеизма АОН при ЦК 
КПСС Н. П. Красникова и 
другие. О новых формах 
пропаганды проблем нрав
ственного, эстетического
воспитания молодежи на 

.опыте Томской области
Z участникам семинара рас
сказал доцент межвузов
ской кафедры этики и эс
тетики при ТГУ кандидат 
философских наук В. М. 
Витгоф.

В. МИХАИЛОВ.

НА КУРСАХ 
К В А Л И Ф 1-

На базе областных кур
сов повышения квалифика
ции партийных и советских 
работников при Томском 
обкоме ' КПСС закончил ра
боту семинар секретарей 
партийных организаций 
легкой и пищевой промыш
ленности, сферы ' бытового 
обслуживания населения, 
торговли и общественного 
питания.

Учеными томских вузов 
были прочитаны лекции 
по актуальным вопросам 
марксистско-ленинской тео
рии, внешнеполитической 
деятельности КПСС и Со
ветского государства в 
свете решений XXVI съезда 
КПСС, ноябрьского (1981 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Большое место было от
ведено вопросам партийного 
строительства и практике 
работы партийных органи
заций.

На семинаре выступили 
заведующие отделами об
кома КПСС Р. М. Романов, 
А. Н. Качаев, В. М. Кетов, 
Н. С. Козловская, замести
тель председателя облис
полкома В. Г. Попов, заме
ститель начальника УКРБ 

" Н. А. Татаркин, ответ- 
jj ствевиые работники аппа-

I' рата обкома КПСС и Том
ского горкома КПСС О. Ф. 
Большаков, Л. С. Дашев- 
ский, Г. А. Величко, И. В. 
Гедимин, Л.- Д. Мурсалимо-

П О В Ы Ш Е Н И Я  
К А Ц И И
ва, Ю. 'И. Трусов, А. Н. 
Иванова, старший по,мощ-
ник прокурора области 

. Ю. Н. Шихов.
В процессе практических 

Занятий в партийных ор
ганизациях гормолзавода, 
ЦУМа,, Томского райпо,
столовой № ■ 48, домов быта 
№ 2 и 4 участники семи
нара изучали опыт внедре
ния бригадного хозрасчета, 
формы и методы работы
по повышению качества 
бытового обслуживания на
селения, укреплению дис
циплины и повышению 
культуры работы коллек
тивов, обменялись опытом 
работы партийных орга
низаций.

Готовясь к семинару по 
теме ,«Роль партийной ор
ганизации в повышении 
ответственности, организо
ванности и творческой ак
тивности коммунистов, всех 
членов трудового коллекти
ва», слушатели обращались 
к работам . В. И. Ленина, 
решениям XXVI съезда 
КПСС, речи Л. И. Брежне
ва; на ноябрьском (1981 г.) 
Пленуме. ЦК КПСС.

Были организованы
встречи с областными ру
ководителями Б. П. Степа
новым, А. Ф. Чумаком, И. И. 
Троицким, В. Н. Антонен
ко, Ю. А. Гришаевым.

Л. КРИВОШЕИНА. ■

дение отделочных работ.
Ведь именно качество от
делки часто вызывало уп
рёки со стороны заказчи
ков. Для решения этой 
проблемы в строительстве 
стали применяться мате
риалы, не требующие ■ шту
катурных работ. Широко 
используются сегодня ес
тественный камень (мра
мор, гранит, базальт), алю
миниевые штампы, гипсо
вые плиты, линолеум.

— А  как решаются проб
лемы качества в жилищ
ном строительстве?

— Ежегодно наше управ
ление сдает две тысячи 
квартир. И люди, которые 
в них въезжают, — самые 
строгие контролеры каче
ства нашей работы. Можно 
утверждать: томичи полу
чают хорошие квартиры. 
Во многих городах .Сибири 
только переходят на такие 
типы домов, которые в на
шем управлении давно ос
воены и уже модернизи
рованы. В целом по стране 
лишь сорок семь процентов 
от общего объема жилых 
зданий строится по улуч
шенным проектам. А  в 
Томске — почти все жи
лищные объекты.

В настоящее' время мы 
внедряем в жилищное 
строительство новый тип 
зданий из блок-секций, 
что позволит варьировать 
их конфигурацию. И хотя 
это требует освоения выпу
ска новых железобетонных 
конструкций и потому , вре
менно снижает мощности 
заводов КПД, ЖБК-100, мы 
сознательно идем на это 
ради повышения качества.

— Борис Алексеевич, все, 
о чем вы говорили, ка
сается использования но- 
е ы х  материалов, улучше
ния технологии и проекти
рования строительства, — 
словом, создания объектив
ных условий для повыше
ния качества конечного 
продукта. А  как способству
ют этому планирование и 
люди, руками которых не
посредственно возводятся 
объекты?

В управлении работает 
немало бригад высококва
лифицированных строите
лей. Например, коллективы 
Н. А. Кинева, К. Г. Киля, 
А. В, Богачева. Можно уве
ренно сказать, что мы 
имеем кадры, работа кото
рых может удовлетворить 
самые высокие требования.

И все же качество объек
тов жилищного строитель
ства подчас вызывает спра
ведливые упреки. Здесь 
главный источник бед, на 
мой взгляд, не столько 
квалификация рабочих,

сколько неравномерная 
сдача объектов.

Выход из такого положе
ния существует — внедре
ние двухлетнего планиро
вания так называемой «ор
ловской непрырывки».

Аритмия строительства— 
главная беда, но есть и 
другие причины, дающие 
повод для упреков.. Бывает, 
приходится по нескольку 
раз заниматься переделка
ми из-за несвоевременного 
выполнения работ элек
триками, лифтерами, сан
техниками. Часто подводит 
снабжение.

— Один из важнейших 
моментов проблемы каче
ства — контроль за ним.
Как он осуществляется?

— Для этого существуют 
инженеры -■ контролеры.

'Увы, в управлении это по-, 
ка самое слабое звено. По
рой именно из-за плохой 
проверки качества идет на
смарку все сделанное.

В строительстве необхо
димо установить строгий и 
всесторонний контроль.
«Строительный ОТК» дол
жен работать безукориз
ненно. У  нас же существу
ет целый ряд процессов, на 
которых качество труда 
проверяется недостаточно. 
Надежды на совесть не 

всегда оказываются оправ
данными.

Например, трест Спец- 
строймеханизация ведет 
строительство инженерных

коммуникаций на крайне 
низком качественном уров
не. В то же время в рабо
те этого треста по благо
устройству города имеются 
заметные успехи.

В связи с этим нужно 
говорить о методах хозяй
ственного управления. От
дельные руководители тре
стов за счет штатов ведом
ственного контроля содер
жат кого угодно, только не 
специалистов этого дела. 
Именно поэтому, например, 
полностью разработанная 
Для ДСК система контроля 
до сих пор не действует. Но 
сейчас в управлении берут 
под особый контроль рабо
ту управляющих трестов 
по созданию хорошо отла
женной системы контроля.

С другой' стороны, вызы
вает серьезные опасения 
подготовка самих инжене- 
ров-контролеров. Здесь
нужны подлинные знатоки 
своего дела. Пока таких 
нет. Для привлечений же 
хороших специалистов конт
роля необходимо их мате
риально заинтересовать.

Работа по повышению 
качества — это будничная, 

.но борьба. В ней мало ге
роики, но здесь решаются 
задачи большой сложности 
и большой важности. На
сущным проблемам . этой 
работы было посвящено 
проходившее недавно сове
щание партийно-хозяйст
венного актива нашего уп
равления. Его решения 
должны сыграть важную 
роль в повышении качества 
строительства.

Беседу вели
С. СЕРДЮК,

К. ГОРЕВ.

« М а я к  н а  
Черемошнйках»

Под таким названием в 
газете «Красное знамя» 25 
ноября опубликовано кри
тическое выступление о 
том, что на контейнерной 
станции Томск-грузовой
прожекторы горят днем. 
Начальник сетевого района 
Томск-11 В. П. Булы.гин был 
сразу предупрежден после 
критики А газете. Однако 
при проверке 26 ноября 
выявилось, что прожектор 
внойь долго не отключался. 

За допущенное расточи
тельство электроэнергии 
на заведующую контейнер
ной М. Ф. Кожевникову 
составлен акт, и материалы 
направлены в администра
тивную комиссию Ленин
ского райисполкома.

При проверках 27 и 80 
ноября было. установлено, 
что прожектор отклю-, 
чали вовремя. Все сигна
лы, поступающие к нам по 
телефону от жителей горо
да, регистрируем в специ
альном журнале. Усилен 
контроль за использовани
ем электроэнергии на пред
приятиях Томска.

П. ВАГЕР, 
директор предприятия

«Энергонадзор».

«с С д а л ь н и м  
п р и ц е л о м »

Так называлось ' выступ
ление рабочего леспромхоза 
И. Н. Кропачева, опублико
ванное в' газете «Красное | 
знамя» 12 ноября 1981 года. 
Предложение механизатора 
создать бригаду на заготов
ке и трелевке леса, осна
щенную новой техникой, 
обсуждено на мастерском 
участке и в леспромхозе. 
Принято решение органи
зовать единую механизм- 
рованную бригаду. „

Такой коллектив создан 
15 ноября. В состав новой 
бригады входят две валоч- 
но-пакетирующие машины 
ЛП-19, пять тракторов 
ЛП-13, механизаторы и 
-слесари для |. подготовки 
техники. Бригадиром на
значен оператор бесчокер- 
ного агрегата А. И. Менов
щиков.

И. ТАРАБРИН, 
директор Аргат-Юль- 

ского леспромхоза.

« « Ч а с  ы
и м и н у т ы »

Факты, изложенные. в 
корреспонденции под таким 
заголовком, обсуждены . в 
производственном объедине
нии по фотохудожествен- 
ным и прочим видам услуг 
на производственном сове
щании.

Мужской мастер-парикт 
махер Калмыкова за гру
бость и отказ в услуге кли
енту лишена премиальной 
оплаты за ноябрь на 100 
процентов. Приказом по 
объединению ей объявлен 
выговор.

Б. СТЕПАНОВ, 
начальник областного 
управления бытового 

обслуживания.

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?

АВТОРИТЕТ ТРУД А

Александр Казаков—строитель. Он строит жилые До
ма. Дом из железобетонных панелей, который монтиру
ет его бригада, — не первый в Стрежсвом. Коллектив 
SIMK-99 Томского домостроительного комбината, в кото
рой трудится эта бригада, собрал не менее десятка 
панельных домов для нефтяников, буровиков, строите
лей северного города.

Бригадир А. Казаков уверен, что монтаж этой пяти
этажки будет закончен к Новому году.

Фото Е. Лисицына.

С 1965 года работает Ев
докия Васильевна Лихтца 
в производственном объе
динении Томскоблхимчист- 
ка. Сначала гладила белье, 
потом как-то заболела ап
паратчица химчистки, и 
Евдокия Васильевна по 
просьбе заведующей заме
нила ее. К делу отнеслась 
ответственно,1 выполнила 
все заказы в срок, с хоро
шим качеством. И тогда 
заведующая А. И. Сидорова 
попросила ее остаться на
всегда. Согласилась..

При первом знакомстве с 
помещением химчистки в 
Доме быта №- 1 бросается 
в глаза образцовая чистота. 
В этом заслуга Евдокии 
Васильевны, которая во 
всем любит порядок. Обра
тите внимание, как она ра
ботает. В(Ьоде степенно, не 
спеша все делает. Но за 
неторопливостью угады
ваются мастерство и сно
ровка. Существует два де
сятка различных веществ

для выведения пятен и за
грязнений. Опытная ра
ботница сразу безошибочно 
определит, каким средст
вом воспользоваться. Та
кое умение позволяет ей 
не только качественно вы
полнять заказы, но и мак
симально экономить доро
гостоящий растворитель.

За все годы не. было на 
Евдокию Васильевну жалоб. 
Человек ответственный, она 
не уйдет домой, пока по
следний заказ не выполнит. 
Многие томичи давно оце
нили мастерство и умение 
этой женщины, стали ее 
постоянными клиентами. 
Часто обращаясь в химчи
стку за услугами, посети
тели просят, чтобы их за
каз выполнила непременно 
Евдокия Васильевна.

Труд Евдокии Васильев
ны Лихтца отмечен пра
вительственными награда
ми. Ее фотография сейчас— 
на Доске почета объедине
ния. Г. ЧЕРНЫХ.

П р о б л е м ы

п я т и л е т к и

Б О Л Ь Ш Е  К О Р К О В Ы Х  
М Н О Г О Л Е Т Н И Х  К У Л Ь Т У Р

На ноябрьском (1981 г.) Пленуме ЦК КПСС было ука
зано, что для неуклонного развития сельского хозяйства 
необходимо точнее и строже учитывать местные усло
вия, исходя из них культивировать наиболее Продук
тивные для данного региона виды и сорта растений.

Интродукция растений 
(введение в культуру но
вых видов и сортов) явля
ется одним из древней
ших и важнейших видов 
человеческой деятельности 
и по' своей сути тожде
ственна внедрению в про
изводство новых/ достиже
ний в области техники.

По данным известных бо
таников П. И. Крылова, 
Л. П. Сергиевской, Н. Ф. 
Вылцан, в Томской области 
из общего фонда дикорасту
щей растительности, пред
ставленной 1.039 видами, 
400 видов кормовых расте
ний (все они поедаются жи
вотными). Из них 300 про
израстают на пойменных 
лугах, площадь которых со
ставляет 1.600 тысяч гекта
ров.- >

В производственных по
севах области видовой со
став кормовых культур 
весьма ограничен. Так, до 
1965' года из многолетних 
трав возделывались в поле
том сезообороте только 
клевер красный и тимофе
евка луговая, с урожаем 
семян от 30 до 90 кило
граммов с гектара.

После майского (1966 г.).
Пленума ЦК КПСС в об
ласти был организован 
сбор семян дикорастущих 
многолетних трав: овсяни
цы луговой, ежи сборной, 
костра безостого, клевера 
белого и других — всего 18 
тонн. На полях ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко доказана 
возможность получения се
мян клевера белого до 90 и 
работами научного сотруд
ника сельскохозяйственной 
опытной станции А. А. Ма
зуриной — семян злаковых 
(овсяницы луговой, ежи 
сборной, костра безостого)— 
до 300 килограммов с гек
тара.

За последние 15 лет пло
щади многолетних трав в 
области увеличились на 84 
процента, а их видовой со
став пополнился костром 
безостым, овсяницей луго
вой. Площадь посева по
следней, к сожалению, за по
следние три года снизилась 
в 3 раза. При этом следует
П'ГЛТРТЧ/Т'ПЦ

не уделяется внимания та- 
ким ценным пастбищным 
травам, как полевица и 
мятлик луговой. Они не воз-_ 
делываются в полях кор-" 
мового севооборота.

Результаты проведенных 
в Сибирском ботаническом 
саду Томского госунивереи- 
тета исследований ’ новых 
для лесной зоны многолет
них крупнотравных силос
ных видов растений и бо
бовых трав- показали пер
спективность их возделы
вания в -южных земледель
ческих районах нашей об
ласти. В частности, изуча
лись борщевики (называ
емые в народе «пучки») ви
дов: сосновского, шерстисто
го, понтийского; горец Вей- 
риха, горец забайкальский, 
топинсолнечник фиолето
вый, окопник шершавый; 
из бобовых — клевер ро
зовый, люцерна, эспарцет.

. Эти виды растений отлича
ются высокой. урожайно
стью и продуктивностью, 
ранним отрастанием (кроме 
топинсолнечника), быстрым 
наращиванием зеленой мас
сы. Они устойчивы к низ
ким зимним температурам, 
весенним, и осенним замо
розкам, засухоустойчивы, в 
меньшей мере. подвергаются 
действию других погодных 
условий ..(избыточной ув
лажненности) по сравнению 
с однолетними культурами.

Возделывание . их как 
многолетних культур на од
ном участке более 10 лет 
(клеверов — 3 года) эконо
мически выгоднее, посколь
ку значительно сокращают
ся трудовые затраты и пот
ребность в семенах.

Зеленая масса этих рас
тений обладает высокими 
кормовыми достоинствами: 
содержит достаточное коли
чество сухого вещества — 
от 15 до 25 процентов, пе- 
реваримого протеина — от 

• 15 до 20 процентов, (у лю
церны —- до 30), » углево
дов, каротина - и минераль
ных солей. После скашива
ния на корм люцерна, бор
щевики, окопник быстро 
отрастают и дают к осени 
второй, укос, который мож
но -использовать в качестве

зеленого корма или на тра
вяную муку.

В связи с долголетием 
этих кормовых растений 
как монокультур (на одном 
участке—10—20 лет) возде
лывать . их нужно вне полей 
севооборота, на участках, 
чистых от сорняков и хоро
шо заправленных перед по
севом органическими и ми
неральными удобрениями в 
основную обработку почвы, 
перед посевом.

В год посева борщевик, 
горец . Вейриха, топинсол- 
нечнйк, оцопник и люцерна 
растут очень медленно и 
нуждаются в уходе (защите 
от сорняков и рыхлении 
уплотненного слоя почвы. 
В последующие годы рыхле
ние уплотненного (зимним 
снеговым покровом) слоя 
почвы с внесением подкорм
ки полным минеральным 
удобрением проводится ра
но весной, в начале веге
тации. При этом уничтожа
ются. всходы сорняков. В 
дальнейшем растения этих 
видов отрастают, достигая 
высоты 200—300 см и угне
тают сорную раститель
ность. Весной рост борще
вика й окопника начинает
ся в середине апреля, и к 
20 июня, обеспечивается по
лучение Селеной массы (за 
счет крупных! листьев) у 
борщевика до 800—1.000, у 
окопника — До 400 центне
ров с гектара.

Для свиноводческих ком
плексов необходимо возде
лывать топинсолнечник
фиолетовый и окопник 
шершавый- Окопник дает_ 
за лето два укоса зеленой 
массы — до 600 ц/га, со
держит сухого вещества — 
14, протеина — 22 процента, 
и ' один килограмм корма 
имеет одну кормовую еди
ницу, 170 граммов перева- 
рймого. протеина.

Особенно рентабельна
культура топинсолнечника 
— гибрида топинамбура 
(земляной груши) и кормо
вого подсолнечника. У  него 
тонкие стебли высотой 250 
—300 см, хорошо облиствен
ные, зеленую массу можно 
силосовать с кукурузой. 
Урожай в фазу бутониза
ции — 350—400 ц/га. Крэме 
того, топинсолнечник обра
зует до 97 ц/га клубней, ко
торыми можно кормить 
свиней осенью посредством

Семена борщевика, расса
ду окопника и клубни то
пинсолнечника можно по
лучить весной для посева в 
экспериментальном хозяй
стве Сибирского ботаниче
ского сада.

Особое внимание следует 
уделить возделыванию та
ких высокобелковых куль
тур, как клевер красный, 
клевер розовый и люцерна, 
способствующих повыше
нию содержания белка в 
кормах и плодородия почвы.

ЛюЦерна не районирована 
в Томской области. За по
следние . 8 лет посевы этой 
культуры в южных рай
онах возросли в 10 раз и 
занимают 3.500 гектаров.

Интенсивный рост и цве
тение люцерны приходятся 
на самый теплый период 
вегетаций —- июль, что спо
собствует лучшему усвое
нию азота и фосфора кор
нями растений при опти
мальной температуре от 12 
до 30 градусов, а следова
тельно, успешному синтезу 
белка. В зеленой массе лю
церны содержится от 9 до 
14 килограммов перевари- 
мого протеина, от 1 до 1,7 
килограмма кальция в 100 
килограммах корма (в су
хом весе).

В меньшей мере зависит 
люцерна от погодных ус
ловий по сравнению с од
нолетними кормовыми
культурами. Так, в 1981-м, 
засушливом, году люцерна 
образовала хороший траво
стой и обеспечила по
лучение хорошего питатель
ного сена. В совхозе «Роди
на», например, его загото
вили по 15 ц/га. В зеленой 
массе люцерны . содержание 
сухого вещества составляет: 
в фазу бутонизации — 20, 
в, фазу Цветения — 25 и при 
осенней уборке — до 50 
процентов, что очень важно 
для получения из нее сена, 
сенажа и особенно вита
минной травяной муки или 
гранул.

Как видно, фонд перспек
тивных кормовых культур 
достаточно богат и разнооб
разен. Надо только научить
ся использовать его по-хо
зяйски.

С. РЫБАКОВА,
научный сотрудник Си
бирского ботанического 

сада.
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5 26 декабря 1981 года ^КРА СН ОЕ ЗНАМЯ:
А XXVI. съезде КПСС 
товарищ Л. И. Бреж
нев, говоря о пробле

мах союза науки и про
изводства, п о д ч е р к н у л :  
«Страна крайне нуждается 
в том, чтобы усилия «боль
шой науки», наряду с раз
работкой теоретических
проблем, в большой мере 
были сосредоточены на ре
шении ключевых народно
хозяйственных вопросов, на 
открытиях, способных вне
сти подлинно революцион
ные изменения в производ
ство».

Задача поставлена соци
альной важности: соеди
нить достижения НТР с 
преимуществами социали
стической системы хозяйст
ва. И не просто, сое
динить, а еще шире разви
вать присущие социализму 
формы внедрения науки в 
производство.

В Томске научный по- 
\ тенциал велик. Около вось

ми тысяч сотрудников на
считывают вузы, академи
ческие и научно-исследова
тельские институты. В про
шедшей пятилетке ими бы
ло выполнено работ для 
народного хозяйства более 
чем на 60 миллионов руб
лей. В полезности и необ
ходимости этих работ мож
но было убедиться на про
шедшей недавно выставке' 
достижений томской науки, 
ее реальном вкладе в раз
витие народного хозяйства 
области.

Общее впечатление — за 
последние годы научные 
коллективы приложили ог
ромные усилия для созда
ния новых разработок. Есть 
поистине уникальные рабо
ты, ценность которых даже 
трудно предсказать. Осо
бый (скажу без преувели- 

’’ чения) восторг вызывают

В декабре 1941 года при
был в Томск эвакуирован
ный завод под номером 765. 
На ящиках с громоздким 
оборудованием значилось: 
«Конфетная фабрика». Но 
в городе знали: это завод 
«Красный богатырь». Он 
должен давать продукцию 
для фронта, в том числе и 
противогазы. Завод рези
новой промышленности по 
существу, в стране остался 
один, и наркомат возлагал 
на него большие надежды.

На ТЗРО под каждую 
машину нужно было бе
тонное основание. ' А  было 
их больше сотни, одного 
только гравия для бетона 
требовалось полторы тыся
чи тонн. Нужны подъезд-, 
ные пути, котельные, под
станции... Но к середине 
мая 1942 года сделали все, 
завод начал работать.

И работая по 12 часов в 
сутки, имея детей и пре
старелых родителей,', жен- 
шины-работницы (а их на 
заводе было большинство) 
находили время и на Шеф
ские дела.

Вспоминает первый пар
торг завода С. А. Анцифе
рова:

— Все подшефные нуж
дались в нас. Звонит дирек
тор МТС, просит двух куз
нецов, двух токарей, столь
ко же слесарей, а еще ме
талл, электропровод, кре
пежные детали, автомаши
ну. И это в то время, ког
да. мы все возйли на сан
ках вручную, в лучшем 
случае на лошадях, а куз
нецов и прочих специали
стов имели ровно столысо, 
сколько просили подшеф
ные, и даже меньше того. 
Остальные — ученики-под
ростки.

Серафима Алексеевна 
удивляется теперь, что как- 
то выходили из положения, 
помогали всем, не было ни
какие недоразумений, обид. 
Колхозники просили по
мочь посеять, скдсить, об
молотить хлеб, отремонтиро
вать животноводческие по
мещения. Изнуренные
трудом на заводе, одетые 
во что попало, без лишних 
разговоров садились моск
вички, ленинградки, томич
ки в грузовик. По. пути 
кто-нибудь обязательно за
певал. В подсобном хозяй
стве в Калтае жили рабо
чие завода и обеспечивали 
продуктами своих товари
щей. Чего только не при
думывали, чтобы выпол-

А ТИ В
Заметки с выставки «Ученые Томска— народному хозяйству области»
приборы, а также инстру
менты, созданные для ме
дицинских учреждений. И 
это вполне объяснимо, по
скольку томские медики, 
пожалуй, как никто другой, 
работают в тесном контак
те с промышленными 
предприятиями, академиче
скими и научно-исследова
тельскими институтами. 
Происходит это потому, что 
становлением томской ме
дицинской науки занима
ются талантливые, увле
ченные, энергичные люди. 
Нр прежде всего потому; 
что в последние годы -наша 
медицина испытывает бур
ный рост, то есть происхо
дят те самые социальные 
перемены, которые законо
мерно требуют стремитель
ного внедрения научно-тех
нических достижений.

Чего стоит, например, 
комплекс сложнейшей ап
паратуры для автоматиче
ской диагностики, создан
ный в объединении «По
люс» совместно с работни
ками кардиологического ■ 
центра. Особая ценность ап
паратуры — в ' ее мобиль
ности, позволяющей прово
дить обследования в самых 
отдаленных уголках обла
сти.
• Великолепно оборудова
ние, изготовленное в инсти
тутах сильноточной элек
троники, оптики атмосфе
ры. Трудно, ’ представить, 
как можно ввести луч' ла

зера в вену, добраться до 
сердца и прооперировать 
им больного. Оказывается, 
возможно и такое.

Принципиально новый 
метод операций на крове
творных органах разрабо
тали в медицинском инсти
туте — криогенная хирур
гия. Но беда в том, что 
специальною инструменты 
имеются пока в единствен
ном экземпляре.

Не боясь повториться, 
нужно еще раз сказать о 
том, что томские медики 
полны очень интересных, 
необходимых идей. И глав
ное, что внедрение их в 
практику реально. . Для 
этого, как правило, нужен 
именно тот тесный кон
такт науки и производства, 
о котором мы постоянно 
говорим.

Прймер. Сотрудники кар
диологического центра
предлагают создать мо
бильную автоматизирован
ную систему массовых 
профилактических обследо- . 
ваний населения. В Томске, 
есть .силы, которые могут 
разработать и изготовить 
этот сложный комплекс, — 
ученые СО АН СССР и 
специалисты радиотехниче
ского завода. Главное в 
данной ситуации — проник
нуться пониманием важ
ности задуманного. Увидеть 
перспективу решения мно
гих проблем б области 
здравоохранения. Несом

ненно, кардиологи задума
ли трудное дело. Но, зна-. 
чит, настало то время, ког
да ради здоровья человека 
просто необходимо разра
батывать самые сложные 
комплексы. Не надо боять
ся трудностей. Мы знаем 
достаточно примеров, ког
да, казалось бы, задумка 
из области далекой фанта
зии благодаря настойчивой 
работе энтузиастов стано
вилась реальностью.

Например, АСУ народ
ным хозяйством области, 
контроль за безопасностью 
работы нефтепровода с 
вертолета, - моментальный 
анализ состава нефрг или 
вибросейсмический способ 
разведки н е ф т е н о с н ы х  
структур. Даже само созда
ние трех медицинских на
учных ' центров еще недав
но казалось далеким буду
щим. Но они . есть. И на 
подходе четвертый.

Кстати, могло ли быть 
такое возможным без мощ
ного потенциала местной 
науки? Никогда. И наш 
нефтехим — это тоже дети
ще не только строителей, 
но и ученых Томска,

Пожалуй, не найти сего
дня отрасли народного хо
зяйства, где ко ждут по
мощи от науки. И выстав
ка — убедительное под
тверждение многогранно
сти работы ученых. В об
зоре внимание сосредоточе
но на медицине только по

тому, что большинство уча
стников смотра многое де
лают для нее.

Большое впечатление
производит экспозиция СО 
АН СССР. Запоминается 
комплекс навигационного 
лазерного оборудования, от 
внедрения которого уже 
получен годовой экономи
ческий эффект в 700 тысяч 
рублей. Показателен диа
пазон интересов коллектива 
института сильноточной 
электроники — от устано
вок для облагораживания 
древесины, ■ просветки сва
рочных швов до лазерного 
скальпеля. ,

Радует, что научные раз
работки нацелены на реше
ние местных проблем. , На
пример, ТИСИ предложил 
интересный вариант жилых 
домиков для вахтовых по
селков. А  научно-исследо
вательский институт высо
ких напряжений создал 
компактную установку для 
обработки питьевой воды— 
тоже для вахт.

Очень нужные препараты 
изготовил коллектив Том- 
НИИВСа. Особенно важен 
лолианатаксин, способст
вующий сохранности телят, 
вылечивающий многие ган
гренозные заболевания жи
вотных, в частности, самое 
распространенное — хромо
ту.

Перечислить все достиже
ния невозможно. В этом, 
собственно, и нет необхо

димости, поскольку в один 
из дней на выставке про
изошла встреча ученых, 
хозяйственных руководите
лей, партийного актива об
ластного центра. Во время 
встречи выяснилось, для 
кого НТР — веление вре
мени, потребность и для 
кого, извините за выраже
ние, — принудиловка.

Несколько лет назад бы
ла создана установка д ля . 
плазменной обработки си
ликатного кирпича. С ее 
помощью можно делать 
кирпич самой разнообраз
ной расцветки. Не дома — 
картинки, как говорят ар
хитекторы. Но до сих пор 
ни одного не построено. 
Строители винят проекти
ровщиков, те тоже ищут 
крайнего. А  дело-то . хоро
шее не делается.

В нашей области, как из
вестно, много внимания 
уделяется развитию порош
ковой металлургии. Есть 
успехи, и не малые. Но на 
масштабную работу в этом 
плане так и не настрои
лись. Проблема уперлась в 
создание измельчителя — 
нет какой-то специфиче
ской трубы. Не. найден спо
соб отделения эмульсии от 
стружки. Но, честное слово, 
пройдя через многочислен
ные . сложности, проделав 
поистине уникальную рабо
ту, и упереться в трубу — 
об этом как-то даже не
удобно говорить.

То же самое можно адре
совать и научно-исследова
тельскому институту био
логии и биофизики. Много, 
и убедительно говорят 
здесь о развитии рыбоводст
ва в области, есть даже 
конкретные результаты. Но 
нет масштабности, контак
та с хозяйственными орга
низациями. А  в результа

нить это задание как мож
но лучше!

.:.Мороз больше сорока. 
Как перевезти картошку, 
не переморозив в пути? 
Оказывается, можно. Оку
нали в воду мешки. Они 
замерзали, и потом в них 
насыпали клубни. Словом, 
тогда считали, что нет без
выходных ситуаций.

Особо шефствовали над 
шахтами Кузбасса. В тяже
лых условиях работали там 
люди. Обутые кое-как, они 
по десять - часов стояли в 
холодной воде и рубили 
уголь. И сверху на них 
капала ледяная вода. Выру
чили заводчане. Всем бы
стро изготовили одежду из 
прорезиненной ткани и 
непромокаемую обувь.

Молодые девушки шефст
вовали над госпиталями, в 
детские дома ходили люди 
постарше. Еще в эшелоне 
эвакуированного «Красного 
богатыря» один вагон был 
детский. В нем ехали в 
Сибирь 17 сирот. Сопровож
дали вагон две женщины— 
Головлёва и Иванникова. 
Они впоследствии заведова
ли заводским детским са
дом. С этого и началось 
коллективное опекунство 
над детьми. Находили не
ведомо где простенькие по
дарки и гостинцы ребятиш
кам, а чаще всего просто 
заходили поиграть, погово
рить, приласкать, почи
нить, постирать, перешить.

Эта работа на заводе на
столько. хорошо была пос
тавлена, что по традиции 
дошла и до наших дней. В 
пятидесятые годы над дет
ским домом шефствовала 
бригада Героя Социалисти
ческого Труда А. И. Лав
ровой ' из цеха резиновой 
обуви. Позже этим занима
лись клейщицы комсомоль
ско-молодёжной бригады 
другого Героя Труда—П. Ф. 
Фроловой. Сейчас по пору
чению комитета комсомола 
завода Шефской работой 
руководит комсомолка Вера 
Нестеренко.

Времена, другие, и. связь с 
детьми выражается в дру
гой форме, ведется по пла
ну и даже оценивается оп
ределенными показателями. 
В войну женщины стара
лись заменить детям погиб
ших родителей. Это не из- 
меояется никакой мерой.

Томск сорок лет назад? 
Пустеют темные холодные 
улицы. Девушки с завода 
резиновой обуви спешат к 
раненым на дежурство. А

началось шефство над гос
питалями с того случая, 
когда офицер Семен Ва
сильков увидел в «Комсо
мольской правде» портрет 
работницы завода Овчинни
ковой с девочкой, взятой 
из прифронтовой полосы на 
воспитание. Девочка была 
дочерью С. Василькова. 
Потом нашлась и жена. А 
пока работницы все выяс
няли, писали запросы. Они 

. крепко подружились с ра
неными и медперсоналом. 
Врачи и сестры уважали 
заводских девчат, которые 
стирали бинты, убирали 
палаты, делали. ' перевязки, 
кормили раненых, писали 
за «и х  письма домой, пели 
песни.

— Ранения у многих бы
ли тяжелые, — вспоминает 
Т. В. Трещилова,. — Да 
только мы, пока жили в 
блокадном Ленинграде, а 
потом под бомбежками пе
реправлялись через Ладож
ское озеро, такого насмот
релись, что уже ничего 
страшно не б,ыло.

— Молодые парни остава
лись без ног, рук. Больно 
•было видеть умирающих 
чьих-то отцов, мужей,. — 
говорит В. П. Тихонова. —  
И они нас жалели, видели, 
как мы устали за войну, 
надорвались, работая за де
сятерых. Придешь, бывало, 
в палату к раненым бой
цам, а они приберегли ку- 1 
сочки сахара — угощают.

Если жив кто из тех бой
цов, что лечились в том
ских госпиталях, то навер
няка помнят молодых ра- 
■ ботниц-шефов Н. Мухщче- 
ву, Н. Ишимову, сестер 
Даниловых, В. Тихонову, 
Н. Алабину, А. Морокову, 
Т. Брагину, Р. Гурьянову, 
А. Попову, Н. Воронову. 
Теперь уж их давно зовут 
по. отчеству, другие у них 
фамилии, в коробочках у 
них хранятся высокие на
грады Родины. НЬ все со
рок лет они берегут в ду
ше воспоминания о своих 
дежурствах в госпиталях, 
помнят, ./ какой красавец 
был лейтенант Петр Каза
ков из Саратовской обла
сти, как хорошо играл по 
вечерам на баяне. После 
выздоровления снова ушел 
на фронт и не вернулся. 
Погиб и Петр Петров из 
Белоруссии, а память и о 
нем живет. Замечательные 
женщины завода хранят о 
своих ровесниках светлую 
память.

Л. ЛИТВИНОВА.

т  В: вторая
С 1 января 1982 года вво

дится в соответствии . с ре
шениями XXVI съезда 
КПСС вторая общесоюзная 
программа Центрального 
телевидения.

Введение этой программы 
позволит полнее учитывать 
запросы зрителей. Значи
тельное место в' ней займут 
информационные, научно- 
популярные передачи, ху
дожественные, документаль
ные кино- и телефильмы, 
а также молодежные и дет
ские программы. На вторую 
общесоюзную программу 
будет переведена часть 
прямых спортивных транс
ляций. Художественные
кино- и телефильмы, вклю
чая и многосерийные, будут

демонстрироваться еже
дневно после окончания 
программы «Время» и пов
торяться в утренние часы. 
В утренние и дневные ча
сы рабочих дней ' недели 
(понедельник — пятница) в 
программу- будут включать- 

' ся учебно-познавательные и 
научно-популярные переда
чи.

В дневные часы выход
ных дней по этой програм
ме будут повторяться наи
более популярные передачи 
первой программы, мате
риалы республиканских; и 
областных студий, фильмы 
из социалистических стран.

Вторая программа будет 
начинаться в 8.00 передачей 
комплекса гимнастических

Широко . комментируя от
веты товарища Л. И, Бре
жнева американской теле
компании Эн-би-си, мирр

овая печать, видные общест
венные ' и политические 
деятели отмечают, что Со
ветский Союз остается по
следовательным, стойким 
борцом за предотвращение 
ядерной войны, за мир,
разрядку, нормализацию 
отношений. между государ
ствами.

Большого признания,, пи
шет венгерская «Непеабад-
шаг», заслуживает деятель
ность тех руководителей, 
которые, несмотря ‘на ос
ложнившуюся обстановку, 
настойчиво и уверенно
идут по пути реализма.
Среди ’ них выделяется 
Леонид Ильич Брежнев. В 
центре его деятельности1 
^находится борьба. против 
опасности ядерной катаст
рофы, в защиту мира на 
нашей планете.

Л. И. Брежнев изложил 
основополагающие принци

пы, на которых должен 
строиться советско-амери
канский диалог по пробле
мам ограничения вооруже
ний, заявил один из руко
водителей информационно
го центра по военным про
блемам контр-адмирал в 
отставке Ю. Кэррол (США), 
Соединенные Штаты долж
ны учитывать эти принци
пы. Только в этом случае 
можно достичь реального 
прогресса в деле обуздания 
гонки вооружений в Европе 
и во всем мире. Я полно
стью поддерживаю мнение 
советского руководителя о 
том, что ключ к успеху пе
реговоров — соблюдение 
обеими сторонами принци
па равенства и одинаковой 
безопасности, -а также учет 
других факторов, в частно
сти особенностей систем 
оружия СССР и США и 
различий в географическом 
положении двух стран.

Ответы Л.1 И. Брежнева, 
отметила секретарь Бри
танской ассамблеи мира

Дж. Папетт, свидетельству
ют о том, что позиция Со
ветского Сою^а полностью 
отвечает требованиям сто
ронников мира во всем ми- 
ре. Высказанное советским 
руководителем стремление 
ослабить военную опас
ность, уменьшить между
народную напряженность, 
остановить гонку вооруже
ний хорошо понятно, и его 
разделяют миллионы лю
дей во всех странах. Руко
водящие круги НАТО дол
жны, наконец, отказаться 
от опасной игры с огнем и 
от своих попыток решать 
спорные проблемы с «п о  
зиции силы». В нормализа
ции отношений между " го
сударствами, к которой 
призывает Л. И. Брежнев,— 
смысл Заключительного ак
та хельсинкского совещания, 
и все государства, поста
вившие свои подписи под 
этим важнейшим междунат 
родным . документом, долж
ны конструктивно ответить 
на предложения СССР.
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ЧССР. В решающий 
этап вступило сооруже
ние одного из гигантов 
чехословацкой энерге
тики — тепловой элек
тростанции «Прунер- 
жов-11» в Хомутовском 
районе. После заверше
ния всех работ ее мощ
ность составит 1.050 ме
гаватт.

В строительстве ТЭС 
активное участие при
нимают специалисты 
ПНР, поставки оборудо
вания осуществляет
польская внешнеторго
вая организация «Буди- 
мекс». В ближайшее 
время в сеть будет 
включен второй энерго
блок.

НА СНИМКЕ: сборка
оборудования четвертого 
энергоблока.

Фото ЧТК—ТАСС.

упражнений. Дневной блок 
программы будет заканчи
ваться выпуском «Новос
тей» в 16.00. Вечерний — 
начинаться в 18.00 также 
выпуском «Новостей»,

В программу субботних 
дней включено 15-минуткое 
«Международное обозрение», 
по воскресеньям — получа
совое обозрение по нашей 
стране.

Два дубля этой програм
мы будут передаваться со 
сдвигом во времени: один
на районы Урала, Казах
стана, республик Средней 
Азии, второй — на районы 
Западной и Восточной Си
бири.

Г е о т р
НЬЮ-ЙОРК. В г. Литл- 

рок (штат Арканзас) завер
шился первый этап судеб
ного процесса по делу о. 
правомерности преподава
ния в американских шко
лах «теории» божественного 
происхождения человека, 
продемонстрировавший си
лу и живучесть мракобесия 
в Соединенных Штатах.

В течение полутора не
дель сторонники этой «тео
рии», в основном религиоз
ные деятели, в̂о главе с 
прокурором штата Стивом 
Кларком с пеной у рта 
тщились доказать то, что. 
уже давно опровергнуто 
наукой. «Я не мог поверить 
своим глазам и ушам, —

Р
сказал по этому поводу 
ученый-биохимик из Йель
ского университета Гарольд 
Моровиц. •— Казалось, что 
перёд нами разыгрывался 
театр абсурда».

В ближайшие дни судья 
Уильям Озертон вынесет 
решение по этому делу.

Религиозные фанатики 
имеют в США возможность 
одурманивать подрастаю
щее поколение даже там, 
где юридически у них нет 
на это никакого права. Ди
ректор -школы из г. Саут- 
Хейвен (штат Миссисипи) 
сказал в интервью газете 
«Нью-Йорк тайме», что он 
раз и навсегда избавился 
от преподавания дарвинов

ской теории происхожде
ния видов... с помощью 
бритвы. «Мы просто выре
зали эти места из учебни
ков, — торжествующе за
явил он. — В нашей школе 
не учат ни эволюции, ни 
коммунизму».

Комментируя ход судеб
ного процесса в Литл-роке, 
газета «Бостон глоб» на
звала его «борьбой за дет
ские души» в штате Ар
канзас. На деле эта борьба 
идет в масштабах всей 
Америки. Мракобесы не 
желают сдавать позиций, 
уповая на моральную под
держку со стороны нынеш
ней ультраконсервативной 
администрации в Вашинг
тоне.

те нет главного — рыбы, 
роста ее запасов.

Выставка хорошо показа
ла, что ее участников мож
но поделить на две катего
рии: кто разрабатывает и 
внедряет и кто только раз
рабатывает. Сегодняшняя 
задача состоит в том, чтобы 
вторых было как можно 
меньше. Да, по сравнению 
с десятой пятилеткой союз 
науки и производства стал 
значительно прочнее. Одна
ко нужна еще большая 
кооперация. Не надо ждать, 
чтобы ее закладывали в 
планы, что называется, 
сверху. Сотрудничество 
должно рождаться , на ме
стах. Оно должно стать по
требностью развития совре
менного производства.

В материалах ноябрьско
го (1981 г.) Пленума ЦК 
КПСС нетрудно увидеть: 
без науки пятилетку не 
выполнить. Впервые в пя
тилетием плане намечен 
опережающий рост нацио
нального дохода по сравне
нию с ростом капитальных 
вложений. Курс на интен
сификацию производства— 
это комплексная програм
ма, в которой науке при
надлежит . ведущая роль.

Выставка еще раз убеди
ла в том, что если коопе
рация науки и практики 
опирается на большую ини
циативу конкретных людей 
-— результаты сотрудниче
ства огромны. Поэтому од
на из главных задач сегод
ня состоит в том, чтобы 
не искусственно стимули
ровать тех, от кого зависит 
этот. союз, а поставить де
ло так,*' чтобы стремление 
к сотрудничеству стало 
осознанной необходимостью. 
ДЛя обеих сторон.

Ю. ЩЕРБИНИН.

С и л о й
п а р т и й н о г о
с л о в а

Пленум правления Все
союзного общества «Зна
ние» состоялся 23 декабря 
в Москве.

Рассмотрен вопрос о со
зыве V III съезда Всесоюз
ного общества «Знание». 
Он откроется 5 июля 1982 
года в Москве.

Обсуждены , задачи ,.jio 
дальнейшему совершенство
ванию пропаганды внешне
политической деятельности 
КПСС и Советского госу
дарства. Эта тема, отмеча
лось в выступлениях, стала 
одной из ведущих' в работе 
организаций общества
«Знание», В 1980 году и в 
первом полугодии текущего 
прочитано около 4 миллио
нов лекций по различным 
вопросам,, международной, 
жизни. Их посетили свыше 
220 миллионов человек.

Лекторы активно пропа
гандируют Программу ми
ра на 80-е годы, сформули
рованную XXVI съездом 
КПСС, важнейшие внешне
политические акции пар
тии и государства, с 'кото
рыми выступил товарищ 
Л. И. Брежнев.

На пленуме подчеркива
лось, что популярными у 
трудящихся стали циклы 
лекций, общественно-поли
тические чтения, ..., устные 
журналы, беседы за «круг
лым столом», вечера вопро
сов и ответов по актуаль
ным проблемам внешней 
политики КПСС и между
народных отношений.

(ТАСС).

Положение в Польше
ВАРШАВА. Общественно- 

политическое и экономиче
ское положение в Польше 
продолжает нормализовать
ся. На многих предприяти
ях все еще наблюдаются 
трудности, связанные с пе
ребоями, вызванными не
ритмичными поставками.

Напряженность сохраня
лась вчера на шахтах 
«Пяст» и «Земовит». Одна
ко, как сообщило польское. 
радио, терроризированные 
экстремистскими элемента
ми горняки шахты «Земо
вит», находящиеся под зем
лей, начинают постепенно 
выходить на поверхность. 
В настоящее время под 
землей все еще находятся 
1.154 шахтера.

Радио указало, что по- 
прежнему продолжается 
забастовка горняков шахты 
«Пяст». Контрреволюционе
ры, терроризирующие рабо
чих, применяют физиче
ское насилие против тех 
шахтеров, которые приняли 
решение прервать забастов
ку и выйти на поверх
ность, угрожают им распра
вой.

Представитель правитель
ства ПНР по печати на 
вопрос журналистов, как 
польская общественность 
реагирует на военное поло
жение, ответил, что обще
ственность страны реагиру
ет ц целом с пониманием. 
Можно сказать, заявил он, 
что уже в предыдущие нё- 
дел“Й военные оперативные 
группы пользовались под
держкой 91 проц. населе
ния, как это подтвердило 
изучение общественного
мнения в масштабах всей 
страны.

Понятно, что не все со

циальные группы населе
ния реагируют на военное 
положение одинаково. Пока 
еще хватает дезориентации, 
выжидания и нерешитель
ности.

На вопрос, как польское 
правительство оценивает 
отклики в мире на объяв
ление военного положения 
в стране, представитель 
правительства, в частности, 
сказал: После определенной 
начальной сдержанности 
правительств западных 
стран сейчас наблюдается 
другое развитие. Оно про
является в том, что некото
рые страны начинают вме
шиваться во внутренние 
дела Польши, используя 
для этого, например, пред
сказания об изменениях в 
их экономической полити
ке в отношении ..Польши.,

Мы надеемся, ., что , эти 
правительства убедятся, что 
происшедшее в Польше — 
позитивное явление в ми
ровом и, по крайней мере, 
в европейском масштабе. 
Они убедятся, что нынеш
няя операция восстановит 
стабильность в этой части 
Европы.

Однако на Западе суще
ствуют и такие политиче
ские силы, которые заин
тересованы в дестабилиза
ции в этой части Европы, в 
нарушении отношений ме
жду Востоком и Западом и 
усилении напряженности. 
Естественно, что они не 
удовлетворены, поскольку 
рассчитывали на то, что 
дестабилизация польского 
государства, которую при
звано предотвратить воен
ное положение, станет на
чалом . крушения всего со
циалистического содружест
ва.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  Р. Р Е Й Г А Н А
ВАШИНГТОН. Президент 

США Р. Рейган выступил 
по телевидению с рождест
венским посланием. Значи
тельная часть его была по- 
саящена положению в 
Польше. Президент исполь
зовал выступление не для 
того, чтобы объективно из
ложить суть событий • в 
Польше, а для грубых 
по форме и существу на
падок на суверенное поль
ское государство и его за
конное правительство во 
главе с генералом В. Яру- 
зельским.

Президент США, к сожа
лению, прибегнул к заведо
мому извращению происхо
дящего в Польше. Его речь 
изобилует измышлениями 
об «убийствах, массовых 
арестах, концентрационных 
лагерях» и т. п. Он дошел 
дЪ диких утверждений о 
том, будто польское прави
тельство ведет войну про
тив своего народа. Прези
дент делал вид, что ему не
ведомы действия экстреми
стов из «Солидарности», ко
торые еще 10 дней назад 
планировали свержение за
конного правительства
ПНР, готовили кровавые 
репрессии против сотен ты
сяч честных поляков, хотя 
об этом знает весь мир.

Президент США п озеолил  
себе говорить в ультима
тивной форме, пытался 
диктовать, что должна де
лать Польша, какую прово
дить политику внутри стра
ны и вовне. Р. Рейган за
явил, что США «принима
ют меры для временного 
прекращения экономиче
ских отношений с польским

правительством на основ
ных направлениях». Он 
объявил также, что его ад
министрация приостанавли
вает возобновление креди
тов, лишает польский флот 
права лова рыбы в амери
канских ' водах, прекращает 
все государственные по
ставки сельскохозяйствен
ных и молочных продуктов 
польскому правительству.

*
Таковы методы, которые 

США намерены применить 
в отношении суверенного 
государства — Польской 
Народной Республики
только за то, что его руко
водство на основании ему 
одному . принадлежащих 
прав принимает меры по 
ограждению польских на
циональных интересов. На 
этом, однако, Р. Рейган не 
останавливается и заявля
ет, что будут предприняты 
и другие шаги в том же 
духе, еслц заговорщиков не 
освободят. ,

Выступление президента 
США было использовано и., 
для новых наветов на по
литику Советского Союза. 
Безо всяких оснований он 
заявил, что Советский Со
юз якобы причастен к со
бытиям в Польше.

Все выступление Р. Рей
гана выдержано в стиле 
грубости и вымысла, про
никнуто высокомерием в 
отношении других госу
дарств и народов. Да, будет 
известно власть имущим в 
Соединенных Штатах, что 
это не тот язык и не та 
политика, от-которой США, 
американский народ могут 
ожидать чего-либо положи
тельного для самих себя.
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- а „гипроа

Связь между 1 этими сло
вами видна сразу, но не вся
кий знает, как ее объяс
нить. А между тем .все 
очень просто: чтобы год
назад с Васюгана в Томск 
пришел попутный газ, что
бы засветился он чуть го
лубоватым огоньком в кух
нях жилых домое и осле
пительно белым пламенем 
в топках котельных, десять 
лёт назад в городе возник
ла томская группа Саратов
ского института «Гипронии- 
газ» Министерства жилищ
но-коммунального хозяй
ства РСФСР.

Для тех, кто начал рабо
тать в этой организации, 
дело было новым и труд
ным. Им предстояло спро
ектировать городской газо
провод и перевести на но
вое топливо большинство 
крупных промышленных 
предприятий. Сейчас бес
сменный начальник том
ской группы Галина Гри
горьевна Бухгольцева гово
рит, что определить опти
мальный маршрут и найти 
нужный диаметр труб не 
так уж сложно, гораздо 
труднее подбирать горелки, 
арматуру, оборудование на

самих заводах, но тогда — 
десять лет назад — для них 
не было легкой работы.

В старой части города 
оказалось множество неуч
тенных коммуникаций. 
Рассерженные строители, 
проводившие трассу газо
провода, частенько вызыва
ли проектировщиков и не
довольно тыкали пальцем 
в чертеж, который быстро 
обрастал пометками: что ж 
вы, мол, напроектировали? 
Как будто это была их ви
на... Но ничего не подела
ешь: проект приходилось
дорабатывать.
.. Когда переводили на газ 

один из первых объектов—• 
котельную НИИ вакцин и 
сывороток, волновались, 
как школьники перед вы
пускными экзаменами, хо
тя знали, что все сделали 
правильно.

Теперь они уже жалуют
ся, что самая интересная 
работа завершена. За де
сять лет подготовлены про
екты газоснабжения 22 
крупных предприятий Том
ска и области. Скоро будут 
переведены на газ пиково
резервная котельная, печи 
асфальто-бетонного и кир
пичного заводов, котельная 
микрорайона Каштан и 
многие другие объекты.

Сложность работы проек
тировщиков в том, что ти
повой проект часто не са
мым лучшим образом под
ходит для предприятия, 
хотя «привязать» его к 
объекту легко.

Перевод на газ асфальто
бетонного завода доррем- 
стройтреста делал москов
ский институт. После того, 
как проект был составлен, 
выяснилось, что если по
высить давление газа, 
улучшится технология про
изводства. Но изменять ти
повой проект москвичи

категорически отказались. 
Работники томской группы 
«Гипрониигаза» переворо
шили массу научной лите
ратуры,- изучили опыт ра
боты родственных пред
приятий и в конце концов 
добились успеха.

Сейчас у них довольно 
необычное задание: подби
рают горелки для итальян
ского оборудования.

— Я советовалась с заве
дующим кафедрой, он счи
тает, что мы не справимся 
с этой работой, — сказала 
Галина Григорьевна и чуть 
пожала плечами, словно 
добавив: «Ну, это мы еще 
посмотрим!».

Бухгольцева, ■ как и инже
неры Н. К. Голынская и 
К. П. Черногривова, окон
чила Томский поли
технический институт. Учи
лась на теплоэнергетиче
ском факультете, попав на 
I него случайно: хотела по
ступить на химико-техно
логический, но туда брали 
с восемнадцати лет, а ей 
тогда было семнадцать.

Коллектив в томской 
группе «Гипрониигаза» чис
то женский. Здесь в шутку 
говорят о «сезонности» их 
работы. Осенью, когда де
ти сотрудниц часто болеют, 
в организации из' двадцати 
человек остается меньше 
половины. Каждой прихо
дится трудиться за двоих, 
но люди здесь держатся. . 
Трудно сказать, в чем тут/ 
причина: то ли в увлечен
ности своей работой, то ли 
в атмосфере взаимопонима
ния и взаимоуважения, ко
торая царит в коллективе. 
Скорее, и в том и в дру
гом. Ведь нс часто ‘ услы
шишь, как руководитель не,- 
сколько удивленно объяс
няет:

— Какие начальнические 
хлопоты? Попросила — сде
лали. Бот и все «командо
вание»..

В. ВЛАДИМИРОВ,
А. ТРОФИМОВ.

* * *

НА СНИМКЕ: Г. Г. Бух
гольцева.

Ч И П  .1 Д  3 Е ~  
СРЕДИ ЛУЧШИХ

ДУБЛИН. Выходящая в 
столице Ирландии . «Санди 
уорлд» в преддверии Ново
го года по традиции назы
вает символическую^ сбор
ную мира по футболу по 
итогам выступления игро
ков различных стран в ми
нувшем сезоне.

В нынешнюю «сборную 
мира-81» наряду с такими 
известными футболистами, 
как бразилец Зико, арген
тинец Марадона, включен 
защитник тбилисского «Ди
намо» и сборной СССР Чи- 
вадзё. Игру Чивадзе, пишет 
газета, отличает великоле’п- 
ная техника, прекрасное 
взаимопонимание с партне
рами и отличное видение 
поля. ч

(ТАСС).

П Е Р В Ы Е  ПА П Ь Е Д Е С Т А Л Е -  
КОМАНДЫ ТМИ И «ЯНТАРЬ»
Традиционно на протяже

нии многих лет по шесть 
лучших мужских и жен
ских волейбольных команд 
Томска выявляют сильней
ших.

Коллективы ТПИ, ТГУ, 
ТИСИ, ДЮСШ (гороно) бы
ли представлены мужски
ми и женскими командами, 
манометровый завод и 
ТМИ ■— женскими, «Ян
тарь», ТВВКУС — . муж
скими.

У  мужчин острая борьба 
шла между давними сопер
никами —• «Янтарем» (тре
нер В. Шушемоин) и ТГУ 
(тренер Ю. Далызин). Ву
зовская . команда смогла 
одолеть соперников только

в одной пар^йи, проиграв 
следующие три, и уступила 
«Янтарю» звание сильней
шей волейбол^рй дружи
ны.

На третье место вышли 
юные волейболисты ДЮСШ 
(тренер Ю. Красницкий). 
Это успех молодых игро
ков! Ведь последние пять 
лет мы не видели воспи
танников -ДЮСШ, способ
ных оказать сопротивление 
другим ' командам города. 
Они заняли четвертое ме- 
сто в осеннем первенстве 
России 1981 года среди 
школьников.

Не в пример мужчинам 
бескомпромиссная борьба 
развернулась среди жен
ских команд. Студентки-

волейболистки ТМИ, ТГУ и 
ТПИ до того запутали тур
нирную таблицу, что толь
ко последняя встреча 
команд ТМИ и ТПИ вы
явила победителя. Победу 
со счетом 3:2 одержали, 
студентки ТПИ. Ко на пер
вую ступеньку по лучшей 
разнице' партий поднялись 
волейболистки мединститута 
(тренер А. Иванов), на 
второй ■— ТГУ (тренер 
Н. Кузнецова), на третьей — 
ТПИ (тренер К. Шаминов).

Интересную игру показа
ла женская команда ТИСИ. 
С приходом в этот коллек
тив тренера В. Мальцева 
иной стала игра волейболи
сток этого института.

По окончании турнира 
были определены кандида
ты в сборные области. 
Мужской и женской дру
жинам предстоит защищать 
честь Томской области в 
соревнованиях . на Кубок 
Сибири и Дальнего Востока 
(мужчины первый тур про-' 
водят в нашем городе с 18 
января), а затем и в Спар
такиаде РСФСР.

И. ПАВЧЕНКО. ,

З и м н и й  старт м о т о г о н щ и к о в
Первый мотокросс нового 

зимнего спортивного сезона 
был проведен на' берегу Томи. 
Хорошая погода, близость 
трассы мотокросса к городу 
сделали соревнования настоя
щим праздником мотоспорта, 
привлекли сотни болельщи
ков. Около 100 спортсменов 
оспаривали звания сильней
ших в четырех классах мото
циклов.

Первыми стартовали юноши 
на мотоциклах до 125 куб. см.

Отличную подготовку, проде
монстрировал перворазрядник 
из спортклуба «Янтарь» 
С. Сакиро, занявший первое 
место. Вторым был участник 
из команды Томскстрой- 
транса А. Ананьев. Третьим 
— А. Угольников из команды 
университета. \

Б хорошем темпе , прошли 
дистанцию молодые гонщики 
Г. Матвеенко (ТИСИ), А. Шку- 
мат (ТПИ), вошедшее в пя
терку сильнейших гонщиков

СУББОТА, 26 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. Играет 

камерный ансамбль' «Барок
ко». 9.20. «АБВГДейка». 9.50. 
«Для вас, родители!» 10.20. 
«Радуга» (Социалистическая 
Республика Румыния). 10.40. 
«Человек. Земля, Вселенная».
11.25. 52-й тиран; «Спортлото». 
11.35. К 40-летию начала Кер
ченско-Феодосийской десант
ной операции. Телевизионный 
документальный - фильм «Ог
ненные годы Керчи». 12.10. 
«Москвичка». 13.30. «Содру
жество». 14.15. «Сегодня в 
мире». 14.30. «В мире Живот
ных». 15.30. Премьера фидь- 
ма-концерта «М.е.тодшг Бориса 
Мокроусова». 16.45. «Завершая 
год». Беседа политического 
обозревателя В. П. Бекетова. 
17.30. Премьера многосерий
ного мультипликационного 
фильма «Жыл-был человек». 
(Франция). 1-я серия.

С 18.00 до 18.1fy— перерыв.
18.15. «9-я студия». Веду

щий — политический обозре
ватель В. С. Зорин. 19.£5. «Эр
митаж». 19.45. «Тот самый 
Мюнхгаузен». Художественный 
телефильм — призер 9-го Все
союзного фестиваля телевизи
онных фильмов ,в Ереване. 1-я 
серия. 21.00. «Время». 21.35, 
«Тот самый Мюнхгаузен». 2-я 
серия. 22.30. «Мелодии и рит
мы зарубежной эстрады».
23.25. Новости. 4 .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

13.00. «Для вас, ребята!» 
Мультфильм. 13.10. «Культура 
и жизнь». «Конкурс в му
зыкальной школе». «15 лет ху
дожественной самодеятельно
сти».

МОСКВА
14.20. Чемпионат СССР по 

-волейболу. Женщины. ТТУ 
— «Уралочка». 14.50. «След
ствие ведут знатоки». Дело 
16-е. «Из жизни фруктов». 
17.20. «Мелодия». Концерт*. 
17.45. «Спутник кинозрителя». 
18.30. «Музыкальный киоск». 
19.00. «Здоровье».’ 19.45. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.00. 
«Лица друзей». 21.00. «Время». 
21.35. «Цирк зажигает огни». 
Художественный телефильм 
по г одноименной оперетте 
Ю. Милютина. 23.00. Фести
валь искусств «Русская зи
ма». Опера Н. Римского-Кор
сакова «Моцарт и Сальери». 
00.05. Всесоюзные соревнова
ния по лыжному спорту 
«Красногорская лыжня». Муж
чины. 30 км.

ш п ш ш
ТЕАТР ДРАМЫ

26 декабря. «Сцены о доме 
Желейных» — 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

26 декабря. «Не грусти, Ши
шок, я вернусь...» — 18.

Н И
26 декабря. ЭСТРАДНО-ЦИР

КОВАЯ ПРОГРАММА «РАДУ
ГА» — 16, 20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

26 декабря. «Три дня <• 
дора» (две серин) —

Кон-
8-30.

области среди юношей.
Мужнины стартовали на мо

тоциклах до 350 куб. см. По
бедителем стал мастер 
спорта В. Маметьев из коман
ды Томскстройтранса, вто
рым был мастер спорта В. Ни
лин из команды ТГУ. третьим 
— С. Истратов из ТПИ.

В состязаниях на мотоцик
лах до 250 куб. см победите
лем стал кандидат в мастера 
спорта из ТИАСУРа С. Оловя- 
нишников, вторым был пред
ставитель команды Томск-

13- 30. 16-10, 18-40, 21-15. «В
поисках радости» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
26 декабря. «Избраннин Ве

ликого Духа» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Книга жизни» (две
серии) — 8-30, 11, 13-30. 1В,
18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Берегите этот вечный сеет»
— 9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14- 25, 16-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
26 декабря. «Мартин и вол

шебник» — Ю-30. «Любимая
женщина механика Гаврило
ва» _  8-40. 10-20, 12, 13-40
15- 20, 17, 18-40, 20-30, "22. «Ут
ро вечера мудренее» — 9 12
13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 Декабря. «Конек-^орбу- 

нок» — 14-20. «Щит и меч» 
(3-я и 4-я серии) — 9. 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Затянув
шаяся расплата» (две серии)
— 9, 11-40, 16, 18-40, 21-20.

«ПИОНЕР»
26 декабря. Мультсборннк 

№ 121 «Волшебная свирель».
— 9, 10-40, 12-20. «Ришад,
внук Зифы» — 14, 15-50. «Пи
раты XX века» — 17-40, 19-30,
21 -  20 .

«СИБИРЯК»
26 декабря. «Хочу, чтобы он 

пришел» — 9-20. .«Возьму
твою боль» — 11, 12-40, 14-20 
16, -17-40; 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

26 декабря. «Неисправимая 
фантазерка» —• 15. «Ваш брат 
и сын» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

26 декабря. «Преступник и 
адвокаты» — 16, 18, 20.

стройтранса Ю. Исаков. Третье 
место у О. Смехунова (ТПИ).

Особый интерес болельщи
ков вызвали заезды мужчин 
на тяжелых мотоциклах с 
колясками. Победил в этом 
классе экипаж нандидатов в 
мастера спорта Н. Шубина и 
Н. Тадеушева из команды 
Томскстройтранса. Вторым
был экипаж из ПАТП-3 В. Ка
зака и Н. Сергеева. Третьими 
были Н. Гмарь и Н. Земель 
(Томскстройтранс).

В. АФОНИН.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-И
26 декабря. «Последний по

целуй» — 1о, 17.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
26 декабря. «Коней на пере

праве не меняют» (две серии) 
— 13, 16, 19.

26 декабря, в 19 часов, 
ДК ГРЭС-И проводит вечер 
отдыха «Кому за 30».

Областному краеведче
скому музею срочно тре
буется кассир. За пенсио
нерами сохраняется пенсия.

Обращаться: г. Томск,
тел. 2-53-25.

ВНИМАНИЕ!
27 декабря с 10 часов ут

ра на центральном рынке 
г. Томска состоится расши
ренная городская новогод
няя ярмарка по продаже 
промышленных, продоволь
ственных товаров, кули
нарных, кондитерских из
делий, сувениров, подароч
ных наборов, детских по
дарков и других товаров.

Дорогие товарищи! Доб
ро пожаловать на ново
годнюю праздничную яр
марку!

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Магадане на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Лазарева, 6-6, кв. 71, тел. 
5-78-56.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ п р о г р а м м а  п е р е д а ч

ПОНЕДЕЛЬНИК 28 декабря
21.35. «Миг удачи». Художественный 

телефильм.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

16.20. «Мамина школа».
16.50. «Этот фантастический мир». Ли

тературная викторина для 
школьников.

ТОМСК
18.05. «Встречая Ноеы й  год » . Репор

таж из совхоза «Октябрь».
18.30. «Решения XXVI съезда КПСС — 

в жизнь». «Васюганский экспе
римент».

19.00. Новости.
МОСКВА

19.15. «Решения XXVI съезда КПСС — 
в жизнь». «КамАЗ. Провожая 
год 1981-й».

19.4*. К. Гоцци. «Принцесса Турандот».
Спектакль-концерт в Государ
ственном академическом театре 
имени Евг. Вахтангова в честь 
60-летия театра.

21.00. «Время».
21.35. Продолжение спектакля-концер- 

, та «Принцесса Турандот».
22.50. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

18.45. Кинофестиваль для детей «Зи
мушка-зима».

19.25. Новости.
МОСКВА

19.45. «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК

20.00. «Беречь народное добро».
20.15. «Экипаж — одна семья». Очерк 

о людях теплохода «Урал».
20.25. Третий праздник симфониче

ской. камерной и народной му
зыки. Концерт ансамбля народ
ной музыки Росконцерта «Голо 
са России».

МОСКВА
21.00. «Время».
21.35. «Поздняя встреча». Художе

ственный телефильм.

Ч Е Т В Е Р Г 31 декабря

19.45.
20.00.

21 .00 .
21.35.

В Т О Р Н И К 29 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

16.45. «Адреса молодых».
ТОМСК

17.45. «Строительный поток: итоги и
перспективы» (управление
Химстрой).

18.25. Новости.
МОСКВА

18.45. «Сегодня в мире».
19.00. «Советы и жизнь».
19.25. «Впервые на экране ЦТ». Худо

жественный фильм -«Единствен
ная...».

21.00. «Время».
21.35. Премьера фильма - концерта

«Снежные напе.вьт».
21.55. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

18.15. «Разрешите побеспокоить...»
18.35. Третий праздник симфониче

ской. камерной и народной му
зыки. Концерт из Дворца зре
лищ и слоота.

МОСКВА
19.45. «Спокойном ночи, малыши!»

ТОМСК
20.00. Студия «Юность». «Каникулы, 

каникулы — прекрасная пора!»
20.40. Новости. «

МОСКВА
21.00. «Время».
21.35. «Ах. водевиль, - водевиль...». Ху

дожественный телефильм.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.30. Программа документальных
фильмов о полетах космонав
тов социалистических стран.

10.15. Балет П. И. Чайковского «Щ ел
кунчик».

12.15. «Путевка в жизнь». Встреча 
спортсменов общества «Трудо
вые резервы» с участниками 
XXII Олимпийских иг£>.

13.15. , «Очевидное — невероятное». Ки
ноприложение. Премьера доку
ментального телефильма «О 
прошлом память сохрани...».

14.15. Новости.
14.25. «Зимняя сказка». Концерт.
15.05. Премьера телевизионного мно

госерийного художественного 
фильма для детей «Жизнь и 
приключения четырех друзей».

17.10. «Русские ■ узоры». Фильм-кон
церт с участием Государствен
ного хореографического ан
самбля «Березка».

18.15. «Сегодня в мире».
18.30. Выступление оркестра симфо

нической и эстрадной м у з ы к и  
ЦТ и ВР.

. 3 8.45. «Встреча с трехкратным чем
пионом мира по шахматам 
А. Е. Карповым.

19.35. < Родина моя». Выступление ху
дожественных коллективов стра
ны.

20.35. Премьера телевизионного филь
ма «Зигзаг».

21.00. «Время».
21.35. Веселый мультконцерт.
22.15. «Ледовый бал».

ТОМСК
23.10. «Год уходящий». Телевизионное 

обозрение.
МОСКВА

23.40. «Страна моя». Документальный 
телефильм.

23.50. «С Новым годом. товарищи!» 
Поздравление советскому наро
ду.

00.05. «Голубой огонек».
03.30. «Танцевальный зал».
04.00. «Мелодии и питмы эстрады».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

14.20. Мультфильм.
14.35. «Мелодия солнечных красок». 

О творчестве народного худож
ника СССР М. Сарьяна.

15.25. «Я  помню чудное мгновенье». 
Фильм-концерт.

16.15. «Документальный экран».
17.25. «Что? Где? Когда?» Телевизион

ная викторина.
18.30. «Воспоминание о Великом Ус

тюге».
18.45. О. Голдсмит. «Ночь ошибок».

Телевизионный спектакль. В пе
рерыве (19.45 ) — «Спокойной
ночи, малыши!»

21.00. «Время».
21.35. «Эта Ееселая планета». Худо

жественный телефильм.
23.10. Концерт-вальс.
23.40. «Страна моя». Документальный 

телефильм.
23.50. «С Новым годом. товарищи!» 

Поздравление советскому наро
ду.

«Спокойной ночи, малыши!» 
«Кукрыниксы». Документальный 
фильм.
« Время».
Премьера телевизионного му
зыкального фильма «Семь 
счастливых нот». 1-я и 2-я се
рии.

С У Б Б О Т А 2 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время».
8.45. Концерт детского хореографи

ческого коллектива «Юный 
. москвич».

9.10. «Больше хороших товаров».
9.40. «Когда поет душа». Музыкаль

ная программа* с участием ее- 
мейных коллективов.

10.25. «Рассказы о художниках». «Ре- 
нато Гуттузо».

11.10. «Веселые нотки». Конкурс юных 
вокалистов.

12.15. К 60-летию основания Компар
тии Чили. «Сердце Корвалана». 
• Документал ьный фил ьм.

Д3.10. Ф. Лист. Концертный этюд в 
исполнении заслуженной артист
ки РСФСР В. Горностаевой.

13.15. «Очевидное — невероятное».
14.15. Программа новых мультфиль

мов.
14.35. «Спортлото». 1-й тираж года.
14.40. Премьера документального филь

ма «Скорость, надежность, 
комфорт».

14.50. «А  ну-ка, девушки!» Соревно
вания работниц Первого Москов
ского часового завода.

16.50. По страницам детского юмо
ристического киножурнала «Ера
лаш».

17.30. Концерт фестиваля искусств 
«Русская зима».

18.30. Премьера телевизионного худо
жественного Фильма «Бедная 
Маша», 1-я и 2-я серии.

21.00. «Время».
21.35. Новогодний аттракцион в Мос

ковском цирке.
23.50. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

14,20. «Кинопанорама».
16.15. Мультфильм.
16.35. «Взгляд в будущее». J3 переда

че принимает *" участие Герой 
Социалистического Труда, лауре 
ат Ленинской и Государствен 
ной премий СССР, академик 
генеральный конструктор О. К 
Антонов.

17.45. Премьера телевизионного спек 
такля «Остров поющих песков»

19.15. Кубок мира по горнолыжному 
спорту. Передача из Швейцарии

19.45. «Спокойной ночи, малыши!»
20.00. «Эрмитаж». «Зимний дворЪц». 

Передача 1-я.
20.30. «Музыкальный киоск».
21.00. «Время».
21.35. «Впервые на экране ЦТ». Худо

жественный фильм «Мелья: хро
ника борьбы». (Куба).

K M i H i H l I i H  3 января

П Я ТН И Ц А 1 января

С Р Е Д А 30 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

15.55. «Театр юного зрителя». Премье
ра телевизионного спектакля 
«Любовь и картошка».

17.50. «Спорт-81».
ТОМСК

18.30. Новости. •
МОСКВА

18.45. «Сегодня в мире».
19.00. «Жизнь науки».
19.45. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Будь здо
ров, дорогой».

21.00. «Время».
21.35. «Шире круг». Эстрадная про

грамма.
23.35. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Звездочет». Телевизионный
журнал.

12.45. Чемпионат СССР по волейболу.
13.30. «Фильм — детям». «Домино». 

По одноименной повести Э. Се- 
тон-Томпс.она.

ТОМСК
17.50. «Право быть первыми». Очерк о 

бригаде Н. Д. Лобажевич из 
треста Томскжилстрой.

18.05. «Факел». Программа для моло
дежи.

18с45. «Из зала суда». «Дядя Юра».
19.20. Новости.

МОСКВА
19.45. «Спокойной ночи, малышиВ

ТОМСК
20.00. «Объединяет конечная цель». 

О внедрении бригадного подря
да на карандашной фабрике.

20.30. «Служба ядорор.ья».
МОСКВА

21.00. «Бремя».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Новости.
8.20. . Концерт ансамбля цимбалистов 

Белорусской государственной 
консерватории.

8.50. «Звеядочка». Киноальманах для 
детей.

9.40. «Вятфсиё затеи». Документаль
ный телефильм.

10.10. Программа мультфильмов.
10.40. «Творчество народов мира».
11.10. «в  гостях у  сказки». Премьера 

телевизионного художественно
го фильма «Немухинские музы
канты» по одноименной сказке 
В. Каверина.

12.45. «Зимний этюд». Стихи русских 
и советских поэтов.

13.15. Программа телевидения Кубы, 
посвященная 23-й годовщине 
кубинской революции.

14.15. «Сегодня в мире».
14.30. Концерт лауреатов IV Между

народного конкурса артистов 
балета в Москве.

15.30. «Москва». Кинообозрение.
15.35. «На экране — кинокомедия». 

«Карнавальная нрчь». («Мос
фильм», 1956 г.).

16.50. «Советский Союз глазами* зару
бежных гостей».

17.20. Премьера фильма-концерта «С 
улыбкой доброй» с участием 
эаелл’женного артиста РСФСР 
Ю. Куклачева.

18.15. Вечер в концертной студии 
«Останкино», «Песня-81».

21.00. «Время».
21.35. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Отпуск за 
свой счет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

14.20. Г. Мдивани. «День рождения 
Терезы». Телевизионный спек
такль.

15.35. «Песня далекая и близкая».
16.20. Г.-Х. Андерсон. «Сказки и исто

рии».
16.55. Играет образцовый духовой ор

кестр Министерства путей сооб
щения СССР.

17.10. «Фильм — детям». «Как мы 
искали Тишку» («Экран», 1970 г.).

18.10. Вечер старинной хореографии.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время».
8.40. Премьера документального

фильма «Понимать друг друга».
9.00. Концерт заслуженного ансамб

ля народного тайца УССР «Ят- 
рань».

9.30. «Будильник».
10.00. «Служу Советскому Союзу!»
11.00. Программа документальных

фильмов о спорте.
11.45. «Утренняя почта».
12.15. «Сельский час».
13.15. «Клуб кинопутешествий».
14.15 Премьера телевизионного худо

жественного фильма для де
тей «Тайна, известная всем». 
1-я и 2-я серии.

16.45. «Музыкальный киоск».
17.15. «Международная панорама»,
18.00. «Вместе — дружная семья».
18.55. Премьера телевизионного мульт

фильма «Алиса в стране чудес».
19.25. «Вокруг смеха». Вечер юмора 

в концертной студии Останкино.
21.00. «Время».
21.35. «Впервые на телевизионном эк

ране». Спектакль Венского опер
ного театра «Летучая мышь». 
Оперетта И. Штрауса.

23.00. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.20. «9-я студия».
15.20. «Радуга». (Социалистическая 

Республика Румыния).
15.40. «Неоконченный репортаж».

Документальный телефильм.
16.50. «Спутник кинозрителя».
17.35. Дж. Россини. Романсы из 

вокального цикла «Музыкальные 
вечера».

18.00. Чемпионат СССР по хоккею с 
мячом.

18.45. -' М. Анчаров. «День за днем».
Глава 5-я — «Май, 9-е, вос
кресенье».

19.45. «Спокойной ночи, малыши!»
20.00. «Эрмитаж. Здание Эрмитажа». 

Передача 2-я.
20.30. Песни русского Севера в испол

нении Академического хора 
русской песни ЦТ и ВР.

21.00. «Время».
21.35. Премьера телевизионных . корот

кометражных художественных 
фильмов: «Твой брат, Валентин», 
«Други игрищ и забав», «Сват».

26 декабря Центральный стадион «Труд»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ХОККЕЮ  
класс («Б »)

«БУРЕВЕСТНИК» (Томск)—«ЗАПОЛЯРНИК» (Норильск) 
Начало — в 18 часов.

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского речного порта объявляют на
бор на курсы: крановщиков портальных кранов, кра- 
новщиков-электромехаников, рулевых мотористов, ле- 
бедчиков-мотористов, судовых поваров, водителей авто
погрузчиков, приемосдатчиц, кассиров-матросов, слеса- 
рей-наладчиков, газоэлектросварщиков.

Срок обучения — от 2 до' 4 месяцев.
Стипендия — 70 рублей в месяц. Одиноким предо

ставляется благоустроенное общежитие.
Начало занятий — 4 января.
За всеми _ справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 

17, в бюро по трудоустройству, или в учебный комбинат 
речного порта (ул. К. Маркса, 20), тел. 2-42-53.

Городское бюро по трудоустройству населения рабо
тает ежедневно с 9 до 20 часов, по субботам — с 10 до 14 
часов. Выходной — воскресенье.

Бюро приглашает на работу всех временно неработа
ющих, а также пенсионеров, домохозяек и студентов на 
неполный рабочий день.

Товарищи! Если вы временно не работаете, обращай
тесь в бюро по трудоустройству. Располагая данными о 
потребности предприятий и организаций в кадрах, бю
ро быстро и квалифицированно поможет вам в этом.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с 
учебным комбинатом Том
ского территориального уп
равления строительства
проводят набор на курсы: 
штукатуров, каменщиков, 
монтажников, машинистов 
экскаваторов, бульдозеров, 
мостовых и башенных кра
нов, формовщиков, . плот- 
ников-бетонщиков.

Стипендия — 70—86 руб
лей в месяц. Срок обучения 
— 3—4 месяца. Принимают
ся мужчины, отслужившие в 
армии, женщины не моло
же 18 лет.

Обращаться: пр. Кирова,
17, в бюро по трудоуст
ройству или пер. Фрукто
вый, 28-а, в учебный комби
нат ТТУС, тел. 4-09-49. Про
езд автобусом, троллейбусом 
№ 2, трамваем №№ 1, 3 до 
остановки «Ул. Кулагина».

ВНИМАНИЕ!
В ночь с 9 на 10 ян

варя 1982 года будет на
блюдаться полное лунное 
.затмение.

Томский областной пла
нетарий приглашает на 
лекцию «Почему происхо
дят затмения», которая со
стоится 27 декабря, в 14 
час. 30 мин., в звездном за
ле планетария.

Наш адрес: г. Томск, ул.
Бакунина, 4, тел. 2-52-62.

Вниманию владельцев
транспортных средств!
Общесоюзные талоны ры

ночного фонда на бензины 
и масла 1981 года старого 
образца были действительны 
до 1 декабря 1981 года. Они 
подлежат обмену до 1 ию
ля 1982 года через кассы 
нефтебаз Томского управ
ления Госкомнефтепродук- 
та на талоны нового образ
ца в эквивалентной стои
мости. В случае некратно- 
сти по. стоимости сдавае
мых талонов старого образ
ца *и выдаваемых талонов 
нового образца должна вы
плачиваться или доплачи
ваться соответствующая 
разница в их стоимости. 
Обмен талонов старого об
разца на талоны нового об
разца на АЗС запрещает
ся.

Управление Госкомнеф- 
тепродукта.

Торг «Гастроном» прини
мает на курсы продавцов 
лиц не .моложе 18 лет. со 
средним образованием и с 
городской пропиской. Сти
пендия — 60—72 рубля в j 
месяц.

Обращаться по адресу: 
пр. Кирова, 17. — в бюро 
по трудоустройству, или 
пл. Революции, 2, тел. 
2-40-21.
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